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Фото: Александра Пастушенко

8 134 Город талантов 
Липецкая компания — победитель гранд-
финала «Стартап-тура» фонда «Сколково»

Наводим мосты 
Три капремонта и две реконструкции 
переправ за один год

Под новым «Парусом» 
Хотите сменить управляющую 
компанию вашего дома — мы знаем как

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
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БЕГОВАЯ СТОЛИЦА
Липецк в эти выходные объединил  
семь тысяч любителей спорта из 259 городов РоссииВ переди финиш. Остаются считанные 

метры.  Дыхание уже сбивается, но  
в голове пульсирует лишь одна мысль: 

только бы не сдаться. Только бы добежать… 

Остров притяжения
Такие мысли наверняка возникали  

у многих участников масштабного спортив-
ного мероприятия в Липецке. 18 и 19 мая на 
Зелёный остров, ставший центром притя-
жения беговой столицы России, съехалось 
рекордное число любителей бега — семь ты-
сяч человек со всей страны. 

18 мая прошёл Липецкий марафон,  
а 19-го — VI Липецкий полумарафон, этап 
Всероссийского полумарафона ЗаБег.РФ. 

Люди выходили на старт в одиночку 
или с друзьями, с семьями или коллегами. 
На руках с малышом или в костюме Деда 
Мороза — многие следовали олимпийскому 
принципу: главное не победа, а участие.

Все побежали — и я побежал 
Конечно, пробежать дистанцию полу-

марафона в 21,1 км для неподготовленно-
го человека непросто. А вот для дружной 
команды такая задача по плечу! Общий 
километраж редакции «Первого номера» 
составил 33 км: полумарафон мы с лихвой 
преодолели. Естественно, не без труда.

Начнём с того, что я не считала себя лю-
бителем бега и больше ценила коллектив-
ный спорт. Но, когда в редакции только ле-
нивый не спросил: «Аня, а ты бежишь? Уже 
зарегистрировалась?», — я пересмотрела 
взгляды. Хотелось попробовать свои силы  
и поддержать команду «Первого номера».

Так начались мои первые робкие шаги 
на пути к забегу. Несколько раз трениро-
валась в фитнес-клубе. Выходила на про-
бежку с сынишкой. Сразу скажу: этого 
было мало. 
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началась с благодарности всем 
департаментам за успешное 
проведение Липецкого 
марафона и VI Липецкого 
полумарафона — этапа 
Всероссийского полумарафона 
ЗаБег.РФ. Как отметила вице-мэр 
Анна Шамаева, такого в городе 
ещё не было. Более семи тысяч 
участников и в два раза больше 
зрителей.  
Далее остановились на вывозе 
мусора с контейнерных 
площадок. Проблема есть,  

и работа по её решению ведётся. 
— Мы перестраиваем работу 
по контролю за состоянием 
контейнерных площадок, 
— рассказала председатель 
департамента развития 
территории Ольга Логинова. 
— Мы попросили открыть нам 
доступ к базе ЕДС, чтобы мы 
могли видеть, какие заявки 
отработаны, а какие ещё нет.  
Так можно будет проверить  
и факт выполненной работы,  
и её качество.  
Автовладельцы, которые 

паркуют машины около 
контейнерных площадок, 
преграждая доступ мусоровозам, 
будут штрафоваться. Как 
пояснила Ольга Логинова, 
«ЭкоПром-Липецк» закупил 
специальный планшет для 
фото- и видеофиксации 
нарушений правил парковки. 
Эти материалы будут 
передаваться в департамент 
развития территории, а оттуда 
уже в ГИБДД для вынесения 
постановления.  
Ещё один больной вопрос — 

коммунальные раскопки. На 
это обратил внимание даже 
губернатор Игорь Артамонов.  
— В Липецке на восстановление 
благоустройства после 
проведения земляных работ 
отводится три месяца, а в Санкт-
Петербурге — всего 96 часов, 
— отметила Анна Шамаева. — 
Поэтому губернатор поручил 
пересмотреть существующее 
положение, которое было 
подписано ещё в 2019 году,  
и сократить сроки 
восстановления благоустройства. 

мая лучшим в Стальном марафоне стал 
липчанин Степан Шишлов. 

— Родные стены помогают, — уверен 
спортсмен. — Тренируюсь здесь каждый 
день. В неплохой форме на старт вышел, 
потом уже на силе воли вытянул. Как 
отец в детстве говорил: «Было бы жела-
ние, и всё получится!»

В детском забеге участвовали ребя-
тишки от 2 лет (самых маленьких со-
провождали родители). Не обошлось 
без слёз: многие на бегу всхлипывали от 
усталости. Зато после финиша сразу спра-
шивали у мам и пап: «Когда снова побе-
жим?»

— Было очень круто! Мы бежали, как 
настоящие спортсмены, — восклицает 
6-летняя Катюша Костюк. — Медаль кра-
сивую дали. Жаль, что только один раз 
можно было бежать. Я бы ещё вышла!

Жаркие старты
Спортивная программа первого дня 

завершилась карнавалом. В театрализо-
ванном забеге к финишу пришли почти 
150 детей и взрослых. Каких только ска-
зочных существ там не было: драконы, 
принцессы, Баба-яга и даже Дед Мороз.

— Всё прошло очень хорошо. Только 
жарко, — признался зимний волшебник. — 
Нет ли у вас для меня мороженого?

«Первый» — вперёд!
На дистанции тем, кто предпочитал чай 

с конфеткой вместо занятий спортом, было 
значительно сложнее. Перед заветной фи-
нишной аркой дыхание сбилось, ноги с не-
привычки гудели. И тут помогла поддерж-
ка зрителей.

— Да-вай, да-вай! Ты можешь! Осталось 
ещё чуть-чуть! — скандировали задорные 
волонтёры. Тут будто открылось второе ды-
хание: и я, и остальные отстающие, сжав 
волю в кулак, добежали до финиша и пере-
секли заветную черту. 

— Ура, мы это сделали! — дружно радо-
вались коллеги. 

Командный план
Зато любители здорового образа жизни 

показали отличные результаты.
— Я доволен! Обновил личный рекорд, 

считаю, достойно пробежал дистанцию  
в 10 км, — поделился впечатлениями наш 
фотограф Сергей Паршин. — Понравился 
праздник спорта: много общения и куча по-
ложительных эмоций!

Всей редакцией мы решили, что на сле-
дующий год улучшим и личные, и команд-
ные результаты — суммарно пробежим дис-
танцию в 42,2 км! 

Родные стены
А 152 спортсмена реализовали план — 

пробежать 42,2 км — уже в этом году. 18 

27 
регионов

 19 мая в Липецке стартовал этап Всероссийского полумарафона «ЗаБег.РФ» 

 Степан Шишлов пробежал  
 дистанцию марафона за 2 ч. 38 мин. 

 Фотограф «Первого номера» Сергей Паршин  
 обновил личный рекорд на дистанции в 10 км 

 За два спортивных дня липчане преодолели 10 дистанций —  
 от 500 метров до полумарафона в 21,1 км и марафона в 42,2 км 

259 
городов
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Фигуранты дела о теракте в «Крокусе» пытаются 
обжаловать продление ареста. Как следует 
из карточки дела, продление ареста решили 
обжаловать Джумохон Курбонов, Мухаммад Зоир 
Шарипзоде, Назримад Лутфуллои и Якубджон 
Юсуфзоде (внесены Росфинмониторингом в реестр 
террористов и экстремистов. — Прим. ред.).  
В суде не уточнили, кто именно из четвёрки подал 
апелляционную жалобу, пишет ТАСС. Басманный 
суд Москвы в четверг, 16 мая, продлил арест всем 
обвиняемым до 22 августа.  
По данному делу в Москве были арестованы  
12 обвиняемых в совершении теракта, повлёкшего 
смерть, в составе организованной группы (пункт «б» 
части 3 статьи 205 УК РФ).  
Террористический акт в концертном зале «Крокус 
сити холл» в подмосковном Красногорске 
произошёл 22 марта: нападавшие открыли огонь из 
автоматического оружия по находившимся в здании 
людям и подожгли зрительный зал. По последним 
данным, погибли 145 человек. Об этом «Первый 
номер» писал в выпуске № 12 от 26 марта.

Российские военные ударами по украинской 
инфраструктуре вывели из строя около 90% 
мощностей тепловых электростанций. Об этом 
20 мая заявил экс-министр ЖКХ Украины, депутат 
Верховной рады Алексей Кучеренко, пишет 
«Российская газета». 
«Мы потеряли восемь тысяч мегаватт 
электроэнергии — это очень много. Я общался 
с энергетиками — из восьми тысяч работает 
восемьсот. Десятая часть», — приводят его слова 
СМИ. 
Алексей Кучеренко предупредил, что Украина 
неизбежно столкнётся с дефицитом электроэнергии, 
поэтому украинцам придётся готовиться  
к длительным отключениям света, которые будут  
и летом, и зимой.  
Как сообщает lenta.ru, ранее советник главы 
Донецкой Народной Республики (ДНР) Игорь 
Кимаковский рассказал, что удары России 
по энергообъектам Украины лишили её 
энергомощностей, которые задействованы  
в обеспечении военно-промышленного комплекса 
(ВПК) и содержании ВСУ.
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Победные километры
Всем участникам после финиша раздали памятные 

медали. А победители полумарафона — Сергей Попов из 
Воронежа и Юлия Рыжанкова из Старого Оскола — по-
лучили подарки и бурные овации от болельщиков.

— Сегодня довольно быстро бежала, результатом 
довольна, — поделилась Юлия Рыжанкова. — Зрителям  
и волонтёрам спасибо — классно поддерживали! 

Победителями «Забега выпускников» стала команда 
школы № 14 под названием «Соколы России». В «Забеге 
корпораций» переходящий кубок получила липецкая 
команда «Лесобег».

Исторический момент
Помимо спортивных соревнований на Зелёном 

острове бурлила культурная жизнь. В больших шатрах 
волонтёры и организаторы устроили мастер-классы, 
детские развлечения. Бессменный ведущий спор-
тивного праздника Дмитрий Губерниев подбадри-
вал участников, вёл церемонии награждения побе-
дителей и выступал вместе с группой Guber band.

— Липецк — невероятный город! Люди потряса-
ющие, блестящая организация марафонских стартов, 

— отметил ведущий.
Большой популярностью пользовался огромный 

баннер-куб посреди Зелёного острова. На его сторонах 
были написаны имена и фамилии всех участников мас-
штабного события. 

— Задумка крутая, — считает Александр Лукинов. — 
Нашёл своё имя, сделал фото. Можно смело сказать, что 
наши имена вписаны в историю ЗаБег.РФ!

Это по любви
Самый трогательный момент был не совсем связан 

со спортом. Прямо на сцене липчанка Елена в свой 20-й 
день рождения получила предложение руки и сердца от 
своего молодого человека Ярослава. 

— Липецк объединяет сердца! — со слезами на гла-
зах воскликнула организатор спортивного события  
и глава городского департамента по физической культу-
ре и спорту Ксения Казакова.

И это действительно так. Её слова подтверждают 
сотни фотографий и благодарностей в соцсетях. Тысячи 
довольных участников, которые уверены: спорт — это не 
просто здоровый образ жизни. Спорт — это любовь!

_____________________________________________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко, Оксана Макарова

Связанные одной целью
Во второй день, 19 мая, стартовал этап Всероссийско-

го полумарафона ЗаБег.РФ. Дистанции в общей сложно-
сти преодолели почти 3 500 человек с разным уровнем 
подготовки. Всех объединила единая цель: стать частью 
бегового сообщества.

— Участвую впервые. Настроение праздничное, — де-
лится эмоциями пенсионерка из Липецка Ольга Козло-
ва. — Было ощущение единства!

— Только что пробежал «десятку», — рассказал 
73-летний пенсионер и лыжник Евгений Быков. — Уча-
ствую каждый год, а спортом занимаюсь всю жизнь.

— Преодолела 10 км вместе с коляской, в которой си-
дела трёхмесячная дочка Майя, — улыбается мама Ана-
стасия Коженкова. — Я давно участвую в марафонах. Са-
мая длинная дистанция — 100 км. Кайфую от бега! 

На высшем уровне
Дистанции преодолевали не только липецкие спорт- 

смены. Здесь были участники из Воронежа, Старого 
Оскола, Тамбова, Москвы и других городов России. 

Местные жители гордятся такой популярностью Ли-
пецка. 

— Сегодня очень много людей приехало из разных 
городов. Потому что у нас круче! — считает Елена Леон-
ская, участница липецкой команды «Лесобег». — К при-
меру, в том же Воронеже масштабы мероприятия в разы 
меньше.

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Семь тысяч человек выбрали наш 
город, чтобы пробежать марафон 
и полумарафон. А начинали мы 
в 2019-м всего с пары тысяч 
участников. Знаю, что многие  
уже не первый год приезжают  

к нам для таких стартов. Недаром сейчас у Липецка 
статус «Беговой столицы России». Да и в самом 
регионе стало гораздо больше поклонников спорта. 
Люди участвуют в забегах семьями, коллективами, 
компаниями друзей. Очень много детей — это 
здорово. Спасибо всем, кто принял участие. Не 
останавливайтесь, друзья. Спорт — это жизнь!

СПОРТ — ЭТО ЖИЗНЬ

7 000 
участников

12 000 
зрителей

 Ведущий Дмитрий Губерниев поздравил Евгения Мухомедзянова,  
 занявшего 1-е место на дистанции в 10 км 

 Спортсмены фотографировались возле «Древа спорта» —  
 на его ветвях висят 680 медалей с липецких забегов за 5 лет 

 Гостей и зрителей двухдневного мероприятия ждала культурная программа:  
 мастер-классы, подвижные игры, живая музыка и пенная вечеринка 
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З аместитель главы муниципальной админи-
страции Николай Дергунов уверен, что дале-
ко не каждый город может похвастаться тем 

объёмом работ, которые ведутся в последние годы  
в Липецке с мостами. Среди самых масштабных за-
дач — две крупные стройки.

Каждый мост на счету
До 2022 года департамент дорожного хозяйства 

и благоустройства обследовал абсолютно все мосты 
в городе. Сейчас по состоянию каждого из них у вла-
стей имеются технические отчёты. Исходя из этих 
данных, решается, где нужен ремонт или рекон-
струкция, а где переправа вот-вот потребует сноса.

— Отдельные слова благодарности здесь необ-
ходимо выразить губернатору и региональному 
управлению дорог и транспорта, которые изыскали 
возможность профинансировать эти работы, потому 
что в одиночку город не справился бы совершенно 
точно, — подчеркнул Николай Дергунов.

Три капремонта и две реконструкции
В 2022 году уже был отремонтирован мост по 

улице Терешковой. В 2023-м — проведён аварийный 
ремонт опор Октябрьского моста и Сокольского пу-
тепровода. На текущий год планы более амбициоз-
ные: сразу три моста отремонтируют на этот раз ка-
питально. Мост на Фрунзе — Плеханова (в районе не 
функционирующей с недавних пор гостиницы), мост 
на улице Первомайской через Липовку и на улице 
Студёновской.

— Мы понимаем, что неправильно в одном го-
роде единомоментно делать все объекты. Поэтому 
обстоятельно просчитываем, когда и к чему присту-
пить, определяем приоритеты, — пояснил Николай 
Дергунов. — Сейчас мы очень аккуратно рассматри-
ваем возможность начать ремонт по Студёновскому 
мосту (переправа чуть ниже педуниверситета), не 
дожидаясь открытия движения по мосту на ули-
це Советской. Напрямую транспортное движение в 
этих двух точках не связано. Взвешиваем, к решению 
пока не пришли.

В Липецке проектируют  
две новые переправы и не только

Напомним, на этой локации — возле площади Ре-
волюции — для проведения работ по реконструкции 
небольшого, но самого старого моста в Липецке (1948 
год) потребовалось полностью перекрыть автомобиль-
ное движение с 14 апреля. По техническому заданию 
подрядчик обязан управиться с «горбатым» мостом  
к концу ноября. Однако, по последним оценкам, 
специалисты планируют открыть движение по обнов-
лённой переправе уже в сентябре.

— Подрядчик ответственно подошёл к ремонтным 
работам, — прокомментировала текущую ситуацию 
на объекте глава города Липецка Евгения Уваркина. 
— Специалисты погрузили все сваи в дно водоотво-
дного канала и уже начали строить заграждение со 
стороны Комсомольского пруда. Это поможет не до-
пустить обрушения рыхлого грунта и притока воды. 
После завершения постройки рабочие приступят  
к формированию каркаса.

Вторая мостовая реконструкция этого года коснёт-
ся небольшой переправы на улице Октябрьской через 
Липовку.

Двухлетний проект
Помимо ремонтов и реконструкций, в Липецке вско-

ре начнут возводить два новых моста. Первый — для 
соединения Боевого проезда с улицей Гагарина. Вопрос 
актуализации транспортной инфраструктуры районов, 
в которых идёт активная застройка, поднимается не 
первый год. Новый мост ускорит и облегчит путь в цен-
тральную часть Липецка жителям Опытной станции.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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Более 10 млрд рублей инвестировал Новолипецкий 
металлургический комбинат в программу по снижению 
эмиссии сероводорода на производственной площадке. 
В результате в 2023 году от источников НЛМК не 
зафиксировано ни одного превышения нормативов по 
сероводороду, а концентрация этого вещества в Липецке 
сократилась вдвое. Экологический эффект достигнут 
благодаря реализации таких инвестиционных проектов, 
как реконструкция установки придоменной грануляции 
шлака доменной печи № 6, объединение потоков 
улавливания коксового газа и других. Это позволило 
полностью исключить запах сероводорода от источников 

комбината.

ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ
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Офицер СВО Андрей стал первым, кто прошёл 
тестирование отбора на программу «Время героев»  
в Липецком филиале РАНХиГС. Он отметил, что отвечать 
на вопросы было несложно и делать это в отпуске 
удобнее, чем на передовой. О результатах он узнает уже 
«за ленточкой». Если пройдёт отбор, будет осваивать 
государственное и муниципальное управление, финансы, 
управление проектами, экономику, законодательство на 
платформе РАНХиГС. Участники отбора на программу 
«Время героев», которые не смогли пройти тестирование, 
выполняя боевые задачи, но готовы пройти отбор, находясь 
в отпуске, могут это сделать в Липецком филиале РАНХиГС. 
Там начал работать пункт дистанционной оценки. Всего 
такие пункты открылись в 45 городах страны.

ПЕРВЫЙ ПРОШЁЛ
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« БЕЗ ГУБЕРНАТОРА  
И РЕГИОНАЛЬНОГО  
УПРАВЛЕНИЯ ДОРОГ  

И ТРАНСПОРТА, В ОДИНОЧКУ, 
ГОРОД НЕ СПРАВИЛСЯ БЫ

«
НАВОДИМ 

МОСТЫ

Бригада строителей: ремонт квартир и частных 
домов. Выполняем все виды работ: фундаменты, 
отмостки, веранды, заборы, хозблоки, дома  
с нуля, бани, внутренняя отделка, пристройки, 
колодцы, душевые, обшиваем дома сайдингом, 
кроем крыши из любой кровли, поднимаем дома 
домкратами, меняем венец под домом. Работаем 
со своим материалом и материалом заказчика. 
Пенсионерам скидка 15%. Выезд и консультация 
бесплатно. 
Т.: 8-903-643-56-50, 8-919-257-02-02.

Подросток продавал несуществующие автозапчасти. 
Предварительно установлено, что объявления он 
размещал в одном из мессенджеров и обещал 
отправить товар в любой регион страны. На его удочку 
попался житель Амурской области. Обговорив детали 
в переписке, покупатель оформил заказ на покупку 
бампера, обязательным условием которого была 
100-процентная предоплата. Потерпевший перевёл 
«продавцу» шесть тысяч рублей. Товар продавец обязался 
направить службой экспресс-доставки. В назначенный 
срок бампер так и не поступил заказчику. Как выяснили 
полицейские, подозреваемый причастен к совершению 
других аналогичных преступлений. Если вина липчанина 
будет доказана, ему грозит от пяти лет лишения свободы. 
Расследование продолжается.

ДЕЛО О МОШЕННИЧЕСТВЕ



21 мая 2024 года № 19 (494) 5

— В этом году перед нами стоит задача присту-
пить к проектированию этой переправы, — пояс-
нил Николай Дергунов. — Оно непростое. С учётом  
и транспортного движения, и наличия сетей, и вза-
имодействия с РЖД.

Этот проект запланирован на 2024–2025 годы. То 
есть до самого этапа строительства ещё далеко, но 
начало положено.

«Гонорар» для «дублёра» будет
Пожалуй, самый интересный объект ближайше-

го времени в городе — это Октябрьский мост. Сейчас 
завершается проектирование 2-го мостового перехо-
да. Затем наступит этап госэкспертизы объекта. Сто-
ит задача «отторговать» его и заключить контракт  
с подрядчиком на строительно-монтажные работы  
к концу этого года.

— Напомню, что проект предполагает возведе-
ние как бы «дублёра» существующего моста, — по-
яснил вице-мэр Николай Дергунов. — Отмечу, что 
прорабатывались разные сценарии, но именно этот 
максимально комфортный как для жителей, так  
и для строителей. Мы рассматривали также вариант: 
«разрезать» мост вдоль, заниматься одной стороной, 
потом перейти на другую. Но, во-первых, это всё рав-
но бы создало ощутимое неудобство для водителей, 

потому что было бы значительное сужение проезжей 
части. Во-вторых, мы поняли, что очень тяжело за-
ниматься работами под рекой с существующим ко-
личеством опор (по современным нормам их количе-
ство надо увеличивать). В-третьих, выросли бы сроки  
и стоимость работ.

Реконструкция предполагает впоследствии де-
монтировать старый мост, но тоже с оговорками.

— Сначала возведём новый. И посмотрим. Какое 
-то время, возможно, и старый ещё поэксплуатируем. 
Первоочередная задача: сделать другую ветку. По су-
ществующему мосту решения в процессе, — заключил 
Николай Дергунов.

Новый мост по общим характеристикам бу-
дет таким же: четыре полосы, рельсовая ветка для 
трамваев. С «гонораром» для «дублёра» вопрос уже 
проработан на уровне губернатора. Региональная каз-

на готова выделить средства на финансирование  
объекта.

____________________________
Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Паршин  

и Александра Пастушенко 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В липецкой школе № 6 открыли мемориальную доску 
в честь выпускника, участника специальной военной 
операции Виктора Хожайнова. Он погиб 13 мая 2023 года 
в ходе выполнения боевого задания в городе Клинцы 
Брянской области. Вертолёт Ми-8 сбили вражеской 
ракетой. Лётчики проявили героизм. В последние минуты 
жизни они пытались увести повреждённый вертолёт 
подальше от жилых домов. Старший лейтенант Виктор 
Хожайнов имел третий лётный класс, выполнил 164 
боевых вылета, был награждён государственными  
и ведомственными наградами. На момент гибели ему 
было всего 27 лет.

СОХРАНИТЬ ПАМЯТЬ

Руководитель Липецкой области Игорь Артамонов 
предоставил сведения о доходах и имуществе за 
2023 год. Задекларированный доход губернатора 
в прошлом году составил 45,9 млн рублей, что на 
5 млн рублей меньше, чем в 2022-м. Основная 
часть доходов — от вкладов в банках и ценных 
бумаг. В пользовании Игоря Артамонова жилой 
дом площадью 357,2 кв. м и два земельных участка 
площадью 796 и 1 160 кв. м. Из транспортных средств 
— автомобиль Porsсhe Panamera 2017 года выпуска. 
Доход супруги губернатора в 2023 году составил 5,6 
млн рублей. В собственности — жилой дом площадью 
346,6 кв. м, квартира — 150,1 кв. м, земельный участок 
— 2 500 кв. м, часть здания от общей площади  
в 657,1 кв. м, два машино-места. Супруга главы 
региона владеет автомобилем Mercedes-Benz ML 2014 
года выпуска. Вся недвижимость губернатора и его 
супруги расположена на территории России.

ОТЧЁТ ГУБЕРНАТОРА
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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Капитальные ремонты мостов-2024  
ул. Фрунзе — Плеханова 
ул. Первомайская 
ул. Студёновская 
Реконструкции мостов-2024 
ул. Советская («горбатый») 
ул. Октябрьская 
Подготовка проектов в 2024 году для 
строительства в последующие годы 
ул. Гагарина — Боевой проезд 
2-й мостовой переход (Октябрьский мост)

 Октябрьский мост укрепляли в прошлом году, в этом — здесь же проектируют переправу-«дублёра» 

 На «горбатом» мосту работы идут хорошими темпами:  
 вместо ноября движение планируют открыть уже в сентябре 

 На время возведения нового Октябрьского моста перекрывать движение по старому не будут 
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Гимназия № 12 и школы № 55 и 59 города Липецка 
стали лауреатами всероссийского конкурса «500 
лучших образовательных организаций страны-2024». 
Его итоги подвели в Санкт-Петербурге в рамках VI 
всероссийского педагогического съезда «Моя страна». 
Конкурс проводился с декабря 2023-го по апрель 
2024 года. В жюри конкурса вошли ведущие эксперты 
сферы образования — представители Министерства 
просвещения России, Российской академии 
образования, НИУ ВШЭ.

ЛУЧШИЕ В СТРАНЕ
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Существует ли крупногабаритный мусор?  
Если да, то кто его должен вывозить?

К учи веток, травы, мешков с листвой на кон-
тейнерных площадках не редкость. Иногда 
эти горы вырастают чуть ли не в человеческий 

рост. Управляющие компании, региональный опера-
тор, отвечающий за вывоз мусора из контейнеров, 
пеняют друг на друга. Мол, не наша обязанность уби-
рать и вывозить такой мусор. А чья же? Ответ на этот 
вопрос пытались найти в горсовете.

Двойные стандарты
Позиция регионального оператора однозначна. 

Трава, листва, ветки, собранные во время субботни-
ков, спил деревьев, образующийся при уходе за дре-
весно-кустарниковыми посадками на придомовой 
территории многоквартирного дома, не являются 
твёрдыми коммунальными отходами (ТКО). А зна-
чит, вывозить это «ЭкоПром-Липецк» не обязан. Ис-
ключение — листва, сметённая дворниками управля-
ющих компаний и ТСЖ.

Свою позицию региональный оператор подтверж-
дал ссылкой на письма Минприроды, которое считает 
ТКО мусором, образующимся в жилых помещениях  
в процессе жизнедеятельности человека.

Правовое управление горсовета изучило этот во-
прос, проштудировало решения Верховного суда. От-
вет был найден, но он оказался противоположным 
мнению регоператора.

— ТКО могут образовываться как в жилых поме-
щениях, так и за их границами, — прокомментиро-
вал начальник управления Сергей Фаустов. — Мусор, 
получаемый при уходе за газонами, цветниками, дре-
весно-кустарниковыми посадками, относится к твёр-
дым коммунальным отходам.

Нет КГО, только ТКО
На стороне правового управления выступили  

Госжилинспекция и ассоциация управляющих ком-
паний. 

— Мы обращались в Госдуму за разъяснением.  
В профильном комитете пояснили, что все отходы, 
которые образовались на земельном участке, отно-
сящемся к МКД, являются ТКО, — пояснил руково-
дитель Ассоциации «Объединение коммунальных 
компаний» Алексей Клюев. — В законодательстве нет 
понятия крупногабаритный мусор (КГО), у нас всё 

ГОРСОВЕТ

ГОРЫ РАЗДОРА 

БЛАГОУСТРОЙСТВО СКВЕРА 

МОЛОДЁЖЬ В ПОЧЁТЕ

Территорию заброшенного детского сада  
в микрорайоне Сырский Рудник, что напротив храма, 
приведут в порядок. Депутат по избирательному округу 
№ 30 Андрей Иголкин договорился с собственником, 
чтобы тот огородил территорию. Владелец участка уже 
приступил к опиловке деревьев, однако он не может 
это сделать над проводами.  
— Попросил меня помочь в данном вопросе, — 
рассказал Андрей Иголкин. — Связался с «Россетями», 
обещали в ближайшее время посмотреть, что можно 
сделать. После того как территорию огородят, 
проведём субботник с местными жителями.

Жители 11-го и 15-го микрорайонов обратились  
к депутатам горсовета Роману Баранову и Станиславу 
Полосину с просьбой обновить спортивный сквер 
в Каменном логу. Спортивно-рекреационная 
зона появилась здесь в 2008 году — обустроили 
бетонное русло для отвода вешних и дождевых 
вод, установили перекидные мостики и фонари. 
Сделали пешеходные дорожки и проезды для 
велосипедистов, спортплощадки. В 2021 году сквер 
частично ремонтировали по федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской среды». 
Но, чтобы эта территория развивалась и дальше, 
необходим капитальный ремонт освещения, ремонт 
лестниц и моста. Требуется и прочистка канала. Как 
пояснила спикер горсовета Евгения Фрай, губернатор 
дополнительно выделил по 5 млн рублей на каждый 
избирательный округ, и в данном случае есть 
возможность направить бюджет сразу двух округов на 
обновление спортивного сквера.

В Липецке появится Доска почёта молодёжи. Но 
будет она не в обычном формате, а в виртуальном. 
Информацию о победителях городской акции 
«Трудовая Слава молодёжи города Липецка» разместят 
на мультимедийных экранах с 20 июня по 7 июля. 
— Идея поощрения таким образом активной 
молодёжи была давно, — говорит председатель 
Молодёжного парламента Дарья Лазарева. — 
Во многих муниципалитетах области есть Доска 
почёта молодёжи, а почему у нас такого нет? При 
проработке вопроса сразу обратили внимание на 
парк Молодёжный, что было бы очень символично. 
Впрочем, виртуальная Доска почёта имеет свои 
преимущества, об активной молодёжи узнают жители 
различных районов города. 
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ВМЕСТЕ НАВЕДЁМ ПОРЯДОК 

— это твёрдые коммунальные отходы. Поэтому они 
вывозятся согласно СанПиНу. При температуре выше  
5 градусов не реже одного раза в сутки. В том числе  
и древесно-кустарниковые отходы.

Три вопроса
Ответить на обращение липчанина попросил де-

путат по избирательному округу № 21 Андрей Заха-
ров: 

— Михаил Илларионов задаёт три конкретных 
вопроса. Первый: кто вывозит наполненные контей-
неры? Второй: кто убирает контейнерные площадки? 
Третий: кто убирает территорию рядом с контейнер-
ной площадкой? 

Быстро и чётко ответы на эти вопросы дал заме-
ститель руководителя Госжилинспекции Липецкой 
области Сергей Музалевских: 

— За своевременный вывоз мусора с контейнерных 
площадок отвечает региональный оператор. За мусор 
внутри площадки — управляющая организация, за 
которой она закреплена. За мусор вокруг — тот, кто 
является собственником земельного участка.

— Предлагаю установить камеры напротив кон-
тейнерных площадок, которые вызывают наиболь-
шую обеспокоенность. Фиксировать факт, кто оставил 
мусор, который, по мнению регоператора, он выво-
зить не обязан, и вести с ними адресно претензион-
ную работу, — считает Андрей Захаров. 

СТОЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Проект «Мегабак» запущен губернатором 
Московской области Андреем Воробьёвым  
в 2019 году. Основная его цель — увеличение 
доли сбора вторичного сырья и его дальнейшей 
переработки. 
На территории пунктов приёма вторсырья 
от населения установлены контейнеры для 
разнообразных отходов и старых вещей: для 
бытовой техники, мебели, спила растений, 
бумаги, картона, стекла, жести, пластиковых 
бутылок, книг, одежды, батареек и ламп. 
Собранные отходы, по мере их накопления, 
с площадок напрямую забирают компании-
переработчики, а также региональные 
операторы области. 

 На основании протоколов Госжилинспекции о нарушениях «Экопром-Липецк» должен сделать перерасчёт на общую сумму 2,5 млн рублей 



21 мая 2024 года № 19 (494) 7ГОРСОВЕТ

«

«

В ГОРОДЕ 614 КОНТЕЙНЕРНЫХ  
ПЛОЩАДОК НЕ ОБОРУДОВАНЫ МЕСТАМИ 

ДЛЯ СКЛАДИРОВАНИЯ КРУПНОГАБАРИТНЫХ 
ОТХОДОВ

Держи пас
Чтобы управляющие компании и рег- 

оператор не делили, где чей мусор, Алек-
сей Клюев предложил воспользоваться 
опытом Кировской области. Там контей-
нерные площадки полностью передали  
в ведение регоператора. Он их убирает, 
мусор вывозит. В результате, по словам 
губернатора, количество жалоб снизи-
лось на 70%. 

— Это футбол! УК говорят регоперато-
ру: это ваше, последние в ответ: нет, это 
не наше! Почему в Белгородской области 
вопрос решается, а у нас нет? — негодо-
вала депутат по избирательному округу 
№ 16 Вера Урываева. — В первую очередь 
должна быть договорённость между ве-
домствами. Если мы не научимся вовре-
мя убирать весь общий мусор: и смёт,  
и КГО, то о раздельном сборе и речи быть 
не может. Пока у нас нет никакой культу-
ры — ни складирования, ни уборки. 

— Нужно обращать внимание на ка-
чество своей работы, а не рассказывать 
о том, что должны делать муниципали-
тет, управляющие компании и так далее, 
— довольно резко в адрес регоператора 
высказался Сергей Музалевских. — Начи-
ная с декабря прошлого года нами в от-
ношении «ЭкоПром-Липецк» составлено 
16 протоколов о нарушениях. Уже выда-
ны предписания на перерасчёт на общую 
сумму более 2,5 млн рублей. 

Под другим углом
Посмотреть на проблему с другого 

ракурса попытался первый вице-спикер 
горсовета Борис Понаморёв:

— Почему «ЭкоПром-Липецк» не мо-
жет вывезти ветки? Возможно, есть какие- 
то технические или физические ограни-
чения и надо смотреть на эту проблему 
иначе? 

— Основной технический вопрос за-
ключается в том, что мусоровозы не вы-
возят ветки. Если они попадут на станцию 
сортировки, то она просто остановится. 
Для этих целей нужны ломовозы, кото-
рые доставляют древесные отходы сра-
зу на полигон, — говорит представитель 
«ЭкоПром-Липецк» Елена Евстратова.

Новые правила
Понимая, что обсуждение мусорной 

проблемы заходит в тупик, депутат по 
избирательному округу № 7 Светлана 
Бессонова обратилась к представителю 
регоператора: 

— У вас есть конкретные решения? 
Какой выход из этой ситуации видите вы 
как специализированная служба? 

Елена Евстратова пояснила, что ком-
пания неоднократно озвучивала пред-
ложение, которое уже работает в других 

регионах. Например, в Белгородской об-
ласти создают отдельные площадки под 
КГО. Туда и жители, и управляющая ком-
пания может вывезти растительный му-
сор, шины и другой «крупногабарит»: 

— В Московской области это называ-
ется «Мегабак». Если такие отходы будут 
консолидироваться в определённых, всем 
известных местах, можно подключить 
меры административного воздействия на 
людей, которые сваливают это всё в не-
подобающих объёмах и в ненадлежащих 
местах. 

Интерес для переработчика
Но председатель департамента разви-

тия территории Ольга Логинова без энту-
зиазма восприняла такое предложение.

— Оборудовать можно, а кто будет вы-
возить этот мусор? — задала она встреч-
ный вопрос.

 — В регионах, где эта программа ра-
ботает, заинтересованы переработчики. 
Им выгодно получать чистый, без по-
сторонних примесей материал, обраба-
тывать его и запускать в товарооборот, 
— ответила Елена Евстратова. — Кроме 
этого, муниципалитет может отдельно 
проторговывать подряды на вывоз мусо-
ра, не являющегося бытовыми отходами. 
Так делают в Грязинском, Хлевенском, 
Задонском районах.

Представитель «ЭкоПром-Липецк» 
отметила, что нацпроект обязует к 2030 
году на 50% уменьшить захоронения му-
сора. Добиться этой цели можно только 
при раздельном сборе, а не смешивая всё 
в одну кучу, накапливая горы на контей-
нерных площадках. 

— В городе из 1 010 контейнерных 
площадок на территории многоквартир-
ных домов 614 не оборудованы местами 
для складирования крупногабаритных 
отходов, — пояснила Елена Евстратова. — 
Если мы будет модернизировать площад-
ки ТКО по 18 в год, как это происходит 
сейчас, то на это уйдёт несколько десяти-
летий.

И всё-таки она работает
Ольга Логинова рассказала, что, со-

гласно правилам и нормам технической 
эксплуатации жилищного фонда, модер-
низация и организация контейнерных 
площадок — обязанность управляющих 
компаний.

— Запустили программу по ремонту 
двора, в рамках которой УК может получить 
компенсацию 90% расходов на модерниза-
цию контейнерных площадок. Есть ли уже 
прецеденты, что УК выполнили эту работу 
за свои средства, а город компенсировал? — 
спросил депутат по избирательному округу 
№ 36 Алексей Харин. 

— 13 мая завершился первый этап при-
ёма заявок, — пояснил заместитель предсе-
дателя департамента развития территории 
Алексей Тихомиров. — За возмещением за-
трат на сумму три млн рублей обратились 
шесть УК. В течение 10 дней они получат 
эти деньги. С 20 мая начи-
нается новый этап приёма 
документов (QR-код на про-
грамму «Ремонт дворовых 
территорий»).

Про запас
— На модернизированных площадках 

нужно создавать некий запас, ставить хотя 
бы один дополнительный контейнер, — вы-
ступила с предложением Елена Евстратова. 
— Сейчас это происходит «один к одному» 
— сколько контейнеров было, столько и бу-
дет. Не учитывается, появится ли в дальней-
шем какая-нибудь фракция для раздельно-
го сбора мусора или новые пользователи 
этой площадки. Например, магазин или 
ещё один дом. Эти факторы также приво-
дят к переполнению контейнеров. 

Вдоль по Баумана
До сих пор не на всех улицах города 

есть организованные контейнерные пло-
щадки. Например, на улицах Баумана, 
Зои Космодемьянской люди оставляют 
мусор в пакетах прямо около дороги на 
земле или вешают их на фонарные стол-
бы, а где-то и вовсе складируют сверху 
кустарников. Их часто разрывают собаки,  
и содержимое разлетается по округе.

— Существовала практика установки 
малогабаритных контейнеров, позволяю-
щая уйти от бестарного способа хранения 
отходов, — обратилась к представителям 
департамента развития территории де-
путат по избирательному округу № 15 
Екатерина Пинаева. — Почему сейчас это 
не продвигается в частном секторе?

— Были случаи, когда люди получали 
баки, но потом ёмкости для мусора исче-
зали. Жители перекатывают их во вну-
тридворовые территории или использу-
ют не по назначению, — рассказала Ольга 
Логинова. — Можно заново закупить кон-
тейнеры, но, пока не будет закреплена от-
ветственность за конкретным лицом или 
организацией, толку не будет. Мы разго-
варивали с «ЭкоПром-Липецк», чтобы 
это прописать в договоре. А так работа  
с жителями ведётся.

Екатерина Пинаева предложила ещё раз 
проработать данный вопрос. Ведь у депута-
тов есть представители в частном секторе, 
которые могли бы популяризовать эту идею 
среди жителей своей улицы.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

 В Липецке 1 010 контейнерных площадок расположены на территории многоквартирных домов 

 Нацпроект «Экология» ставит цель к 2030 году снизить захоронение мусора на 50% 
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На базе «Технопарка» завершился «Стартап-тур-2024» фонда «Сколково» 

ГОРОД ТАЛАНТОВ
С колковские эксперты оценили ин-

новационные проекты липецких 
учёных, студентов и школьников  

и назвали лучшие стартапы региона в сфере 
индустриальных и энергетических, биоме-
дицинских и информационных технологий. 
На конкурс поступила 131 заявка, в полуфи-
нал вышли 15 проектов, в финал — 9. 

Право окраины 
Эти «Стартап-туры» проводятся для 

того, чтобы находить и развивать перспек-
тивные технологические идеи, которые 
рождаются не только в головах учёных  
и изобретателей с московской пропиской, 
но и в головах тех творческих людей, ко-
торые живут в регионах России. На этом, 
как рассказывает управляющий директор 
центра индустриальных технологий фонда 
«Сколково» Александр Фертман, настаивал 
один из основателей российской Силиконо-
вой долины Жорес Алфёров.

Долго решать эту задачу было практи-
чески невозможно. Закон требовал, чтобы 
стартапы, которые эксперты «Сколково» 
признавали достойными внимания, переез-
жали в Москву, хотя все понимали, что это 
нереально. Правда, до 2016 года действо-
вала отсрочка с переездом изобретателей  
в столицу, потому что до этого у «Сколково» 
не было своего технопарка и переезжать, 
собственно говоря, было некуда. Идея Ал-
фёрова стала реализовываться только после 
2019 года, когда в закон внесли поправки. И 
те, кто становился резидентом «Сколково», 
могли базироваться, где считают нужным.

Светлые идеи региона
Это, конечно, не значит, что на «Скол-

ково» сразу обрушился поток учёных и изо-
бретателей из регионов. Требования к пре-
тендентам на роль людей, которые создадут 
для российской экономики технологии, 
способные заменить зарубежные аналоги, 
очень жёсткие, и привлечь к себе внимание 
сколковских экспертов тяжело. Но в регио-
нах, и в Липецке в том числе, есть светлые 
головы, способные создавать то, что мы до 
недавнего времени покупали за рубежом,  
и даже то, до чего там ещё не додумались.

— У нашего региона есть колоссальный 
потенциал, много талантливых людей, — 
говорит вице-губернатор Липецкой обла-
сти Сергей Курбатов. — Это наши студенты, 
наши молодые предприниматели и учёные. 
Наша задача — сделать так, чтобы те идеи, 

СДЕЛАНО В ЛИПЕЦКЕ

— Мы, как производители этого обо-
рудования, помогаем бизнесу снизить из-
держки и модернизировать предприятия, 
что в дальнейшем сможет помочь развитию 
отрасли как в регионе, так и в стране, — ска-
зал Алексей Евсеев.

Рука друга
Второе место в гранд-финале отдали 

команде доцента кафедры теории и мето-
дики физической культуры ЛГПУ Андрея 
Померанцева за многофункциональный 
комплекс для развития и восстановления 
мелкой моторики Friend’s Hand (Рука друга) 
с использованием нейронной сети и кибер-
нетической руки. 

Трудно сказать, поставят ли когда-ни-
будь этот комплекс в один ряд с изобрете-
нием электрической лампочки или телефо-
на. Но уже сегодня можно утверждать, что 
миллионам людей, перенёсшим инсульт, 
травмы головы или страдающим демен-
цией, Friend’s Hand вернёт элементарные 
мелкомоторные навыки — они снова на- 
учатся держать в руках ножницы, завязы-
вать шнурки, писать ручкой и так далее. 

Я знал одного человека, который пере-
нёс инсульт и перед выпиской радовался, 
рассказывая каждому встречному, что он 
научился закручивать пробку на пластико-
вой бутылке. Вот как важна для человека 
мелкая моторика, которую Friend’s Hand 
умеет восстанавливать играючи.

Научные исследования, которые при-
вели к созданию многофункционального 
комплекса для развития и восстановления 
мелкой моторики, начались ещё в 2017 году. 
За несколько лет, рассказывает Померан-
цев, было проведено масштабное изучение 
мелкой моторики у дошкольников, школь-
ников, студентов, швей, киберспортменов  
и так далее. 

Первым результатом этой работы, не 
считая статей в российских и зарубежных 
научных журналах, стала инновационная 
методика оценки мелкой моторики. В па-
тенте на это изобретение, который получи-
ли Андрей Померанцев и его коллега Алек-
сандр Старкин, он называется так: «Способ 
оценки мелкой моторики рук на основе ана-
лиза синергий с помощью компьютерного 
зрения».

— Конечно, — говорит Померанцев, — 
методы оценки мелкой моторики уже дав-
но существуют. Оценки делаются на основе 
того, как человек перекладывает мелкие 

которые у них в головах, могли превратить-
ся в реальные проекты. И мы со стороны ре-
гиона всячески их поддерживаем. У нас есть 
возможность льготного финансирования их 
проектов, а когда идея уже хорошо прорабо-
тана, мы можем свести их с бизнесом, кото-
рому их идея может быть полезна.

Призы и победители
Вожделенный приз — 300 тысяч рублей 

на развитие проекта от фонда «Сколково» 
— получил победитель гранд-финала — ко-
манда Алексея Евсеева, которая разработа-
ла комплексную систему Venn Control для 
управления в электродуговых печах и уста-
новках индукционного нагрева. 

 На конкурс проектов поступила 131 заявка,  
 в полуфинал вышли 15 проектов 

 Победителем завершающего этапа «Стартап-тура» фонда «Сколково»  
 стала компания «Синус», которая получила 300 тысяч рублей на развитие проекта 

 У молодых людей большой интерес к технологическому предпринимательству, и мы будем его поддерживать 
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предметы, как он разрывает на кусочки бумагу или рисует 
линии. Но это очень субъективные параметры. Наш метод 
позволяет сделать оценку с математической точностью.

В СМИ, которые вообще-то мало пишут об изобретени-
ях и патентах, сообщение об этом методе оценки мелкой 
моторики вышло под заголовком «Мир проспал». Никому 
ещё до липецких учёных такая идея не приходила в голову, 
и, кажется, никого сама проблема мелкой моторики не ин-
тересовала. Федеральная служба по интеллектуальной соб-
ственности тогда целый год перекапывала патентные базы 
по всему миру и аналога липецкому изобретению не нашла.

Найдём работу
На третье место в гранд-финал вышел Александр Перву-

хин. Он разработал сервис для автоматизированного поис-
ка вакансий Find the Job. В принципе, в интернете сегодня 
огромное количество сайтов и чатов, которые помогают  
в поисках работы. Но как раз потому, что их тьма, поиски 
подходящей вакансии занимают много времени. К тому же 
не каждый человек может написать хорошее резюме, что 
снижает его шансы получить место в той компании, кото-
рую он выбрал. В сервисе Find the Job все хлопоты соискате-
ля работы берёт на себя искусственный интеллект.

Всех посторонних наблюдателей сначала смутил тот 
факт, что Александр Первухин не липчанин — он москвич. 
Но, как объяснили сколковские эксперты, «Стартап-тур» 
проводится не во всех городах России, и каждый может по-
дать заявку на участие в проекте в любом регионе, где он  
в этом году состоится. Поэтому в липецком списке финали-
стов есть изобретатели из Москвы и Питера. 

и уровня глюкозы в реальном времени. Это полезная вещь 
для тех, кто страдает диабетом. Сегодня, конечно, есть хо-
рошие портативные глюкометры, позволяющие измерить 
уровень сахара в крови так же просто, как измерить темпе-
ратуру ртутным градусником. Но для этого нужно колоть 
палец, что не очень-то приятно. Идея измерять сахар при 
помощи контактных линз опирается на тот факт, что уро-
вень глюкозы в крови и в слезах примерно одинаковый.  
И если снабдить линзы датчиками, которые будут контро-
лировать количество глюкозы в слезах, а датчики связать 
через Bluetooth, например, с сотовым телефоном, то прове-
рить уровень сахара можно в любую минуту, просто открыв 
специальное приложение.

О том, что эта разработка стоит, как говорится, на перед-
нем крае науки, можно судить по тому, что над решением 
этой задачи бьются сегодня многие зарубежные учёные. 
Умную линзу разрабатывают сегодня в Южнокорейском 
Национальном институте науки и технологий Ульсана 
(UNIST) и там же, в Южной Корее, в университете Йонсей. 
Учитывая то, что Южная Корея поддерживает санкции про-
тив России, можно даже не сомневаться, что корейские ум-
ные линзы очень долго не станут добрыми помощниками 
российских диабетиков.

БПЛА и липецкие изобретатели
Пятеро липецких исследователей занимаются пробле-

мами, связанными с беспилотными летательными аппа-
ратами. Команда Егора Мешкова разработала конструктор 
БПЛА для обучения операторов беспилотных летательных 
аппаратов.

Сегодня потребность в таких наборах очень высока. С 1 
сентября 2024 года в школах и колледжах страны запустят 
Федеральную образовательную программу по управлению 
беспилотниками. До 2030 года собираются подготовить  
1 млн операторов БПЛА. Возможно, подготовят больше. 
Владимир Путин говорит, что «может быть, миллиона ещё 
и не хватит, потому что отрасль развивается очень быстро».

У нас в городе с октября прошлого года операторов 
беспилотных летательных аппаратов начали готовить  
в специальном классе учебного Центра военно-техническо-
го обучения областного ДОСААФ. В качестве учебного по-
собия там используют комплекты БПЛА «Добрыня». Это 
FPV-дрон, который разработали для гражданского рынка, 
но потом модернизировали в обучающую платформу для 
военных. Мнения о «Добрыне» разные, но, как пишет ТАСС, 
все, в том числе и Дмитрий Рогозин, ругают этот дрон за 
обилие импортных комплектующих. Липецкие разработки, 
связанные с БПЛА, этим недостатком не страдают.

_______________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Александра Пастушенко

Причём, если «Стартап-тур» проводится, например,  
в шести регионах, как сделали в этом году, каждый, по скол-
ковским правилам, может зарегистрировать свой проект во 
всех шести регионах. Были случаи, когда проект проигры-
вал в одном городе, его с учётом замечаний экспертов пере-
делывали и в следующем городе брали главный приз.

От мала до велика
В большинстве случаев свои проекты на «Стартап-тур- 

2024» представили молодые учёные и студенты, но среди 
них были и дети. Школьник Дмитрий Мозуль отметился на 
федеральном уровне ещё в 2022 году. Тогда он разработал 
современную интерактивную программу обучения молодё-
жи навыкам предпринимательства, предназначенную для 
развития цифровой, экономической и социальной грамот-
ности и знакомства с принципами ESG «Уроки Лю», и стал 
победителем ежегодного федерального конкурса техноло-
гических проектов для детей 7-17 лет Sk Kids Challenge-2022, 
который проводит «Технопарк «Сколково».

В этот раз он выставил на суд сколковских экспертов си-
стему TreckS, которая диагностирует стрессовое состояние 
спортсмена.

— Можно смело сказать, что 75% спортсменов испыты-
вают негативное воздействие стресса на свои результаты, — 
говорит Мозуль. — Они, конечно, желают им управлять, но 
не знают, как это сделать. Тренеры хотят им помочь, но ча-
сто не могут, потому что не в состоянии оценить уровень их 
стресса. TreckS — это система предстартовой диагностики. 
Она автоматически определяет уровень стресса у спортсме-
нов и передаёт данные на их веб-сайт или на веб-сайт тре-
нера. И тот и другой получают рекомендации, как снизить 
стресс и как в условиях стресса готовиться к соревнованиям.

В номинации «Информационные технологии» экспер-
ты «Сколково» присудили Дмитрию Мозулю третье место.

Ничто не пройдёт бесследно
Были ли напрасны усилия тех 116 учёных и изобретате-

лей, которые не попали в финал, и тех, кого на «Стартап-ту-
ре» в Липецке ничем не наградили?

— Я думаю, что нет, — говорит заместитель председате-
ля правления по региональному и международному «Скол-
ково» Юрий Сапрыкин. — Да, здесь много проектов с глу-
боким академическим основанием. Для нас такой диптек 
(от английского DeepTech — глубокие технологии. — Прим. 
ред.) важен. Но мы не сосредоточиваемся только на фина-
листах, мы поддерживаем все проекты, даже те, которые 
остались за рамками финала и полуфинала. Мы стараемся 
оделить вниманием всех, кто участвовал в нашем «Стар-
тап-туре». Сюда приехала большая команда менторов, экс-
пертов. Они помогут каждому разобраться, в чём сильная,  
в чём слабая сторона их проектов, помогут выбрать пра-
вильное направление, в котором их нужно развивать.

Не проливая крови
Интересных проектов у липецких учёных и изобрета-

телей очень много. Студент Липецкого технического уни-
верситета Михаил Сальков, например, разрабатывает кон-
тактные линзы для мониторинга внутриглазного давления 

«

«

У НАШЕГО РЕГИОНА ЕСТЬ 
КОЛОССАЛЬНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ, 

МНОГО ТАЛАНТЛИВЫХ 
ЛЮДЕЙ. НАША ЗАДАЧА — 

СДЕЛАТЬ ТАК, ЧТОБЫ ИХ ИДЕИ 
МОГЛИ ПРЕВРАТИТЬСЯ  
В РЕАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

 Липецк стал единственным городом, где провели «Детский Стартап-тур» 

 Евгения Уваркина: «За этими ребятами наше будущее!» 
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ВСЁ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
Общественные пространства, медучреждения, школы, детсады, дороги — сотни объектов  
в 2024 году будут выполнены по народной программе «Единой России»

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Куплю старинные иконы и картины 
от 80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, 
сервизы, золотые монеты, 
буддийские фигуры, знаки, 
самовары, колокольчики, старинные 
ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.

П артия всегда активно участвует в разработке и ре-
ализации программ, которые отвечают запросам 
граждан. Для «Единой России» в приоритете соз-

давать все условия, чтобы обычные люди непосредствен-
но включались в решение насущных проблем, участво-
вали в работе органов исполнительной власти, местного 
самоуправления. Для этого партия укрепляет механизмы 
обратной связи, которые помогают учитывать запросы 
людей и способствуют повышению их доверия к государ-
ственным решениям. 

Такой опыт можно увидеть в ходе реализации народ-
ной программы «Единой России». В Липецкой области  
в 2024 году сотни объектов будут выполнены в её рамках. 
На некоторых из них работы ведутся сейчас, отдельные 
— уже сданы. 

Так, недавно стартовало благоустройство Нижнего 
парка в Волово. Пространство ждут значительные изме-
нения, которые будут произведены в два этапа. Сейчас 
ведутся работы по расчистке участка, затем специалисты 
займутся выравниванием грунта, далее — монтаж дре-
нажной системы и системы освещения. В рамках второго 
этапа в 2025 году запланированы озеленение, обновление 
дорожного покрытия, размещение малых архитектурных 
форм и обустройство детской площадки.

В Лебедянском районе продолжается модернизация 
системы водоснабжения. В посёлке Агроном специалисты 
прокладывают водопровод длиной 5 км по трём улицам: 
Красной, Васильевской и Ягодной, где проживает около 

500 человек. Сумма контракта составила порядка 40 млн 
рублей, сроки — до 31 октября 2024 года. Здесь же полным 
ходом идёт реконструкция очистных сооружений. Общий 
объём финансирования составит более 60 млн рублей, ра-
боты планируется завершить уже в текущем году. В ре-
зультате около двух тысяч человек получат качественную 
коммунальную услугу — водоотведение. 

Продолжается строительство школы на 1 224 места 
на улице Некрасова в Лебедяни. Работы ведутся по нац- 
проекту «Образование». У здания будет три разновысо-
ких корпуса, а все дети будут учиться только в первую 
смену. 

В Добринской школе искусств имени Обуховой идёт 
ремонт благодаря нацпроекту «Культура». В учрежде-
нии учатся около 600 детей. Здание 1991 года постройки 
раньше никогда капитально не ремонтировалось. Здесь 
заменят полы, стены, потолки, входные группы, отопле-
ние и электроснабжение. На эти цели было выделено 6,6 
млн рублей. 

«Важно, чтобы сельские территории всесторонне 
развивались, — отмечает секретарь регионального от-
деления партии, губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов, — не угасала культурная жизнь и люди по-
лучали все возможности для реализации своих идей, 
творчества и талантов».

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»
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Лучшие российские практики  
социальной сферы обсудили в Липецке

помогают найти новую работу, но и дают 
возможность выйти на рынок труда кон-
курентоспособным специалистом. 

Счастье как принцип
Ещё один тренд, который реализует-

ся в Липецкой области: МФЦ и кадровые 
центры работают в одном месте. 

— Чтобы сделать счастливым кли-
ента, сначала надо сделать счастливым 
сотрудника. Дарить любовь может лишь 
тот, кто сам этой любовью наполнен, 
— рассказала заместитель начальни-
ка управления социальной политики 
Липецкой области Елена Ситникова. — 
Поэтому мы создали свой внутренний 
кадровый центр. Прежде чем человек 
принимается на работу, он проходит те-
стирование, составляется карта профи-
ля. Таким образом мы помогаем развить 
индивидуальные профессиональные ка-
чества сотрудника. 

Единая карта
Гостям тоже было чем поделиться. Так, 

депутат городской думы Южно-Сахалинска 
Руслан Тен рассказал о единой карте саха-
линца. Это удобный инструмент, позволя-
ющий различным категориям граждан 
пользоваться всеми мерами господдержки 
и льготами. Оформление и обслуживание 
таких карт бесплатное. «Пластик» работает 
на базе платёжной системы «Мир». 

— Граждане, достигшие возраста 55 лет, 
получившие такую карту, имеют право на 
скидки при покупке товаров в магазинах, 
аптеках, причём скидки очень весомые. 
Возможно получать повышенный кэшбек, 
бесплатно пользоваться всеми услугами  
в рамках проекта «Сахалинское долголе-
тие». Это посещение музеев, зоопарков, 
приобретение билетов на концерты, в ки-
нотеатры и парки, бассейны, тренажёрные 
залы, фитнес-клубы и так далее. Жители 
старше 70 лет имеют право на бесплатный 

проезд на городском транспорте по данной 
карте. Она же электронный аналог полиса 
ОМС и действует в любом государственном 
учреждении здравоохранения или соци-
альной защиты.

Евгению Фрай заинтересовали такая 
мера соцподдержки, как бесплатный про-
езд в Южно-Сахалинске, и способы её ре-
ализации. По словам Руслана Тена, выпа-
дающие доходы по бесплатному проезду 
городскому бюджету компенсирует ре- 
гиональный.

Депутат Воронежской областной 
думы Кристина Малхасян рассказала  
о программе по работе с ТОСами. Това-
рищества могут представить свой проект 
мероприятий и получить грант от 100 до 
500 тысяч рублей. Вице-мэр Анна Ша-
маева обратила внимание на подобный 
принцип сотрудничества. Ведь в Липецке 
тема ТОСов сейчас актуальна, поддержка 
их начинаний была бы кстати.

НКО и госзакупки
Секретами, как социально ориентиро-

ванные НКО могут не только участвовать  
в торгах, но и выигрывать тендеры, подели-
лась депутат Тамбовской городской думы, 
президент Ассоциации правовой помощи 
Ольга Плотникова: 

— Одна из основных проблем СО НКО 
в этом направлении работы заключается 
в том, что банки неохотно дают кредиты, 
которые иногда нужны для обеспечения 
заявки или контракта. Но мы добились 
того, чтобы некоммерческий сектор смог 
стать полноценным участником кредитно-
го рынка. Мы же знаем, что 44-й Федераль-
ный закон предоставляет преференции для 
бизнеса. И я уже несколько лет борюсь за 
то, чтобы такие же преференции существо-
вали и для социально ориентированных 
некоммерческих организаций. Мы подни-
маем этот вопрос в Совете Федерации.

Передовой регион
— Мы в топе семи субъектов Россий-

ской Федерации по развитию социальной 
политики. У нас много инноваций в этой 
отрасли, — прокомментировал депутат го-
родской думы Южно-Сахалинска Руслан 
Тен. — При этом наш министр социальной 
политики отметил, что Липецк является 
передовым регионом в сфере социальной 
защиты населения. Узнав о вашей работе, 
ваших практиках, мы возьмём что-то для 
себя и будем применять.

Соглашение о сотрудничестве
Для участников круглого стола была 

подготовлена насыщенная программа. Они 
посмотрели, как организована работа цен-
тра «Мои документы». Побывали на ярмар-
ке вакансий, где школьники могли выбрать 
себе на лето работу по душе. Оценили эф-
фективность работы Центра молодёжной 
карьеры. Многих депутатов заинтересовала 
деятельность культурного центра «Мой со-
циальный центр». 

В завершение было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве между Молодёжным 
парламентом при Липецком горсовете, об-
ластным Молодёжным парламентом и АНО 
«Команда страны» — сообществом депута-
тов различных уровней из всех регионов 
России, которые занимаются проектной де-
ятельностью, реализацией пилотных про-
ектов, развитием молодёжной политики.

________________________ 
Текст: Марина Костюк 
Фото: Сергей Паршин   

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

« ВОПРОСЫ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ  
ЗЛОБОДНЕВНЫЕ И ЗНАЧИМЫЕ. ОСТРЕЕ, 

НАВЕРНОЕ, ТОЛЬКО ПРОБЛЕМЫ ЖКХ  
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

«

МОДА НА ЗАБОТУ

Н астроить работу государственной 
системы так, чтобы повысить ка-
чество жизни и благосостояние 

людей, — одна из основных задач соци-
альной политики, которую ставит прези-
дент. Как этих целей достигают в разных 
регионах страны, обсуждали на круглом 
столе в областном центре. 

На втором месте после ЖКХ
В Липецк прибыли делегации из де-

вяти регионов страны, в составе которых 
депутаты различных уровней парламен-
тов и общественники.

— Вопросы социальной сферы злобо-
дневные и значимые. Острее, наверное, 
только проблемы ЖКХ и благоустрой-
ства, — задала тон встрече спикер горсо-
вета Евгения Фрай. — Несмотря на то, что 
полномочия в этом направлении пере-
даны на уровень региона, представители 
муниципальной власти также принима-
ют активное участие. Мы выявляем суще-
ствующие вопросы и проблемы, так как 
напрямую контактируем с людьми, с на-
селением. В городском Совете депутатов 
работает комиссия по социальным вопро-
сам. Липецкой области и Липецку есть 
чем похвалиться, что показать. В реги-
оне много делается в социальной сфере. 
Поэтому мы пригласили наших коллег 
из других областей, чтобы обменяться 
успешными практиками.

Собственная разработка
Липецк представил гостям свои раз-

работки, которые не только успешно ра-
ботают в регионе, но и масштабируются 
по всей стране. Один из таких примеров 
— платформа «Патронаж». Это чат-бот, 
где можно узнать о мерах поддержки  
и оформить их, заказать социальные ус-
луги или запросить связь с социальным 
куратором. Платформа позволяет своев-
ременно узнавать о проблемах и потреб-
ностях, которые есть у людей, быстро реа-
гировать на обращения.

Её создавали для помощи участни-
кам СВО и их семьям. Она показала свою 
эффективность, и к сервису подключили 
учителей, будущих мам, многодетные 
семьи, участников проекта «Активное 
долголетие». А теперь сервис «Патронаж. 
Кадры» поможет найти работу липецким 
студентам-выпускникам.

Качественно изменились в регионе  
и центры занятости. Сегодня это не про-
сто биржа, а настоящее кадровое агент-
ство, в котором соискателю не только 

 Первый в России Центр молодёжной карьеры открылся в Липецке по адресу: Студенческий Городок, 24 

 Организаторами круглого стола стали управление соцполитики, управление внутренней политики региона и Липецкий горсовет 
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Инклюзивный липецкий ВИА «РаZные» 
1 июня отметит год с момента создания

«РАZНЫЕ» ОБ ОДНОМ

В сё это время ансамбль успешно гастролирует 
по городам с авторской программой, участвует  
в различных фестивалях и конкурсах от город-

ского до международного уровней. 

Прислушиваться друг к другу
В составе ансамбля четыре человека: Руслан Копы-

лов, Сергей Шефов, Иван Кучеренко, Олег Миронцев 
(руководитель).

Участники ВИА «РаZные» познакомились задолго 
до официального «рождения» коллектива. Их сблизи-
ли обстоятельства и общие цели. Да и сама судьба.

Каждый из них — профессиональный музыкант. 
Все четверо — люди с ограниченными возможностями  
в физическом смысле. Но только не в творческом. 

— У меня любовь к музыке проявилась с семи лет. 
Со школьной скамьи выступаю на различных меропри-
ятиях и конкурсах. Осваивал параллельно фортепиано, 
гитару. Потом решил взять в руки аккордеон. Позже  
в мой список добавились электрогитара и электроуста-
новка, — рассказывает свою историю самый молодой 
участник коллектива Руслан Копылов. Ему 27 лет.

— А я в 14 лет профессионально вышел на сцену  
и начал работать в вокально-инструментальном ан-
самбле. Имею специальное образование: учился на 
дирижёрско-хоровом отделении в музыкальном учи-
лище, на режиссёрском факультете — в московском 
вузе. Всегда много выступал. Сам пишу тексты песен, 
сочиняю музыку, — говорит руководитель ансамбля 
Олег Миронцев. — Да и другие ребята, Сергей и Иван, 
профессиональные артисты. Для каждого из нас музы-
ка не просто увлечение — это наш способ самовыраже-
ния, самореализации, наш воздух, которым мы дышим  
и живём. Важно, что творчество позволяет нам созда-
вать ту самую безбарьерную среду. Ведь в творчестве 
нет границ или ограничений!

У каждого участника свой характер, образ мыслей  
и ограничения по здоровью. Но музыка их объединила. 
Они понимают друг друга, умеют слушать и творить на 
одной волне.

— В коллективе чувствую себя уверенно, поддержка 
и взаимопонимание есть всегда. Мы не просто сообще-
ство музыкантов, а гораздо больше. Мы друзья. Я рад 
работать с профессиональными музыкантами и очень 
хорошими людьми, — признаётся Руслан Копылов.

«

«

ЛИПЕЦКИЕ «ПЕСНЯРЫ» —  
ТАК НАЗВАЛА МУЗЫКАЛЬНЫЙ 

АНСАМБЛЬ ОДНА ИЗ 
ЗРИТЕЛЬНИЦ ПОСЛЕ ИХ 

ОЧЕРЕДНОГО УСПЕШНОГО 
КОНЦЕРТА

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Липецкие «Песняры»
Первые полгода для музыкантов оказались весьма пло-

дотворными. Участники ансамбля с гордостью заявляют: 
«Всё, что было запланировано в 2023 году, мы сделали!»

ВИА «РаZные» участвовал в III Международных инклю-
зивных творческих играх, во всероссийских и межрегио- 
нальных конкурсах «Пой, регион!», «Голоса Родины», фе-
стивалях «Братия», «Рок-фестиваль «ГрифON», в концер-
тах «Явись заступницей моей», «Голоса улиц». 

— Мы никогда не боролись за призовые места в конкур-
сах, — объясняет Олег Миронцев. — Не в этом для нас смысл 
участия, а в том, чтобы реализовать свой нерастраченный 
творческий потенциал. Наша цель — показать другим лю-
дям, в том числе таким же, как и мы, что при большом же-
лании, упорстве, при поддержке друзей, коллектива, можно 
создавать интересные вещи и нести в мир свет. 

Тематика песен у «РаZных» богатая: любовь, Россия, 
патриотизм, природа, дружба. Просто жизнь во всех её 
проявлениях, взлётах и падениях. Липецкие «Песняры» 
— так назвала музыкальный ансамбль одна из зритель-
ниц после их очередного успешного концерта. 

— Для нас это такой приятный комплиментище! — 
делятся «РаZные».

С тёплыми чувствами зрители всегда встречают 
«особенный» ансамбль, а провожают бурными апло-
дисментами.

— Во Льве-Толстом после концерта весь зал аплоди-
ровал нам стоя! — вспоминает Олег Миронцев. 

Уметь совместить 
Слова и музыку участники ансамбля сочиняют са-

мостоятельно. «Этот мир тебе дарю» — так называется 
авторская программа «РаZных». Композиции о Родине  
и любви объединяют людей разного возраста.

— В авторство нужно вложить всю свою душу, — де-
лится Олег Миронцев. — Сначала сочинить текст, ме-
лодию написать, потом суметь подать зрителям. Пение 
совместно с игрой на музыкальном инструменте нужно 
постоянно развивать. Представьте, бывает так: пальцы 
запоминают, а петь не получается. Приходится не раз ре-
петировать, чтобы песня ожила, чтобы нам всем вместе 
играть как по нотам. Это большой труд. Мой прожитый 
опыт так или иначе отражается в творчестве. Если вни-
мательно послушать мои песни, в определённом смысле 
можно изучить мою биографию и понять, чем я живу.

Наследникам Победы
Талантливые люди всегда остро чувствуют окруже-

ние, ритм сегодняшнего дня и переживания общества. 
Выделенная буква Z в названии ансамбля, конечно, не 
случайность. Она словно камертон современного состо-
яния. 

— Мы много поём о России, у нас даже есть песня, 
которая так и называется, — говорит Олег Миронцев. 
— Естественно, мы сопереживаем происходящим собы-
тиям. И сегодня петь о Родине и патриотизме не мода, 
а необходимость. Мы это поняли и сделали следующий 
шаг.

Весной Олег Миронцев отправился в дальний путь со 
своими песнями. Добрался до самого Ростова-на-Дону, 
где принял участие в большом и важном проекте «На-
следники Великих Побед», который организовала хорео- 
граф Елена Чвалун в военном клиническом госпитале. 
Липецкие музыканты поддержали бойцов в зоне специ-
альной военной операции в рамках военно-патриотиче-
ской акции. Песню Олега Миронцева «Россия» раненые 
не просто слушали. Они подпевали припев…

— Полным составом нашему ансамблю в этот раз 
выехать не удалось. Сами понимаете, у нас не обычный 
коллектив. Поездка не из лёгких. Но, думаю, в перспек-
тиве нам удастся участвовать в подобных акциях уже 
всем вместе. Ребята защищают наш народ, родную зем-
лю и свои семьи. А для артиста выступление перед бой-
цами — особая честь!

Дальше — больше! 
На будущее у «РаZных» много нетривиальных целей  

и задач. Планируются гастроли по областным центрам, 
участие в различных творческих конкурсах, выступления 
на концертах. 

Музыканты хотят добавить в свой репертуар игру 
на аккордеоне. «РаZные» признаются: этот инструмент 
раньше был модным, не хочется о нём забывать. Участ-
ники ансамбля планируют сделать кавер-программу: 
перепеть советских, зарубежных исполнителей. 

В творческих планах музыкантов — развитие интер-
нет-площадок, социальных сетей и сообществ. ВИА «РаZ-
ные» всегда открыт новым знакомствам. Ансамбль с ра-
достью ожидает липецких музыкантов для реализации 
интересных проектов. 

— И напоследок заметим: нас не надо жалеть, — уверя-
ют музыканты. — Нам нужно лишь одно: дарить своё живое 
творчество зрителю. Так что, если вы желаете действитель-
но поддержать «РаZных», приходите на концерт. Ждём!

_______________________
Текст: Ксения Ермакова 

Фото из архива ВИА «РаZные»

 В ансамбле «РаZные» Олег Миронцев и Руслан Копылов играют на бас-гитарах и поют;  
 Сергей Шефов — клавишник и тоже исполнитель песен, Иван Кучеренко — барабанщик 
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Жители дома № 24/4 на улице 8 Марта добились смены  
недобросовестной управляющей компании 

ПОД НОВЫМ «ПАРУСОМ»
КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Май для жителей девятиэтажки на 
улице 8 Марта стал точкой отсчё-
та. С начала месяца в доме № 24/4 

наконец-то появилась новая управляющая 
компания — на смену ООО «УО «Маяк» 
пришла УК «Парус». 

Старые проблемы
Многоподъездный дом с видом на уто-

пающий в зелени Каменный лог был по-
строен в 1978 году. С тех пор стены здания 
не видели ремонта. Причём не только капи-
тального, но и обычного, косметического. 

Вместе с жителями мы прошли по тер-
ритории двора. Выщербленный асфальт, 
лавки, кое-как сколоченные из старых до-
сок, облупившаяся штукатурка, заросли бу-
рьяна на детской площадке…

— С 2007 года у нас была управляющую 
компания «Маяк», — рассказала житель-
ница дома Валерия Левашова. — Я пере- 
ехала сюда пять лет назад, и всё это время 
ругалась с её сотрудниками. А как иначе — 
«Маяк» не справлялся со своими обязан-
ностями, не делал абсолютно ничего! Двор 
грязный, подъезды обшарпаны. Я столько 
раз обращалась с просьбой сделать мини-
мальный косметический ремонт. Бесполез-
но! Но вместо того чтобы выполнять свою 
работу, пять сотрудников «Маяка» пришли 
со мной ругаться!

Брошенные трубки и трубы
Жители систематически звонили и пи-

сали в свою управляющую организацию. Но 
всё было тщетно. 

— Звонки будто улетали в космос, — 
вспоминает липчанка. — Когда возникала 
проблема, меня заранее начинало трясти, 
так как дозвониться до «Маяка» было прак-
тически невозможно. Приходилось тратить 
весь день, оставив работу и детей, чтобы 
просто хоть с кем-то связаться. 

Настойчивость жильцов понять просто. 
Собственники многоквартирного дома дав-
но не видели дворников за работой. Послед-
ние два года в первом подъезде постоянно 
стоял ужасный запах канализации. В подва-
ле протекли трубы.

— Зловоние было настолько сильным, 
что мы даже в гости никого не могли при-
гласить. Стыдно перед людьми, — призна-
ётся Валерия Левашова. — И никто, несмо-
тря на наши многочисленные жалобы, так 
и не решил эти проблемы.

Точка перехода 
Последней каплей, переполнившей 

чашу терпения собственников, стала ком-
мунальная авария. 16 января в одном из 
подъездов прорвало трубы. Но на месте ЧП 
не оказалось ни управляющей компании, 
ни аварийной бригады.

— Представьте, жители 144 квартир  
в сильные морозы почти неделю сидели без 
отопления и горячей воды. Дети мёрзли, 
температура воздуха в квартирах опуска-
лась до +6 градусов! — возмущается жи-
тельница Светлана Ерилова. — Только при 
содействии городской администрации уда-
лось решить проблему.

В итоге с 1 мая договор с жителями дома 
№ 24/4 заключила УК «Парус». Её предста-
витель Алексей Попов пришёл на встречу  
с корреспондентом «Первого номера». 

С новым управлением
Мужчина признался: в их руки дом, мяг-

ко говоря, попал в неприглядном виде. 
— Если по-честному, без крепкого словца 

тут не обойтись, — вздыхает Алексей Попов. 
— Для сравнения: к нам переходили дома 
других проблемных управляющих компа-
ний (девятиэтажки на улицах Депутатской 
и Киевской). Но те дома даже не сравнить 
с плачевным состоянием многоэтажки на 
улице 8 Марта!

Сотрудники УК «Парус» собрали десят-
ки заявок с жалобами от собственников. 

После этого случая жители решили, 
что терпеть безучастность коммунальной 
организации больше нельзя: нужно её 
менять.

Отчалили от «Маяка»
Процесс смены управляющей компа-

нии занял три месяца. Липчане несколько 
раз устраивали общедомовые собрания,  
а также встречи с жильцами нескольких 
соседних домов, которые тоже страдали 
от бездействия УК «Маяк». 

— Нам помогли сотрудники мэрии  
и департамента ЖКХ, — пояснила Валерия 
Левашова. — Они рассказали, что нужно де-
лать, какие документы заполнить. Договор 
с новой компанией, которую мы совместно 
выбрали, проверили юристы. 

— В ближайших планах — наладить сам 
принцип работы с жителями и подготовить 
дом к зимнему периоду, — пояснил Алексей 
Попов. — То есть починить или заменить 
трубы, отопительные приборы, осушить 
подвалы, проверить состояние крыши. Важ-
но, чтобы к холодам в квартирах было ком-
фортно. 

Большая перемена
Сами жители многострадального дома 

подтверждают: всего за полмесяца работы 
новой управляющей компании они ощути-
ли разительные перемены. 

— Сотрудники сразу создали общий чат, 
оставили контактные телефоны. Мы уже 
обсудили текущие проблемы, — рассказала 
Валерия Левашова. — Рабочие прочистили 
ливнёвки, начали проверять трубы. 

Сейчас общая цель собственников — по-
пасть в муниципальную программу благо-
устройства «Мой двор», а также добиться 
замены ветхих инженерных сетей.

— В марте губернатор Игорь Артамонов 
на встрече с липчанами анонсировал, что 
дополнительные деньги из областного бюд-
жета направят на улучшение работы УК и 
капремонт сетей, — подчеркнула жительни-
ца. — А мы, как никто, нуждаемся в ремонте!

___________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

1. Зафиксировать нарушения  
и замечания к УК. Обратиться  
с жалобой в Роспотребнадзор или 
Госжилинспекцию. Не забудьте 
оставить себе заверенную копию 
каждого документа.  
2. Определить основание для 
расторжения договора: истечение его 
срока, нарушение условий или смена 
способа управления домом. 
3. На общем собрании собственников 
обсудить расторжение договора 
с текущей УК и предварительно 
выбрать новую. С потенциальной УК 
обследовать жилфонд и согласовать 
размер платы. Зафиксировать решения 

в итоговом протоколе, о результатах 
сообщить действующей и новой 
управляющим компаниям. 
4. Направить в ГЖИ оригиналы 
протокола собрания, бюллетени 
голосования собственников 
помещений, реестр уведомления 
собственников о проведении 
собрания, реестр собственников, 
присутствующих на собрании в очной 
форме, и договор управления МКД  
с новой УК. Договор управления МКД 
подаётся в ГЖИ вместе с протоколом 
собрания и иными документами.

Подробности — в департаменте ЖКХ 
и по номеру: 22-95-45.

КАК СМЕНИТЬ НЕДОБРОСОВЕСТНУЮ УК

Екатерина Пинаева, 
депутат горсовета Липецка: 
— Жители вправе 
расторгнуть договор 
с УК досрочно. 
Основания, при которых 
собственники МКД 
могут в одностороннем 

порядке досрочно расторгнуть такой 
договор и сменить управляющую 
компанию:  организация не оказывала 
услуги согласно договору или они 
были ненадлежащего качества. Также 
основанием для расторжения договора 
могут являться: истечение срока договора, 
смена способа управления, лишение УК 
лицензии или признание её банкротом.

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

Пытаетесь найти управу на 
управляющую? Хотите сменить 
УК, но есть сложности? 
Расскажите нам свою историю — 
будем вместе решать проблему. 
Ждём вашего звонка по номеру:  
+7 (4742) 285-972.

 Жители многострадального дома решили сменить  
 недобросовестную УК «Маяк» после коммунальной аварии в январе 

 С 1 мая девятиэтажку на улице 8 марта обслуживает новая управляющая компания, которую выбрали собственники 



№ 19 (494) 21 мая 2024 года14 ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Женя
Возраст: 2 года
Здоровье: стерилизована, 
чипирована, обработана 
от паразитов, привита  
с отметками в ветпаспорте. 
Особая история:  
девочка тигрового окраса. 
Ласковая, спокойная, 
тянется к человеку. 
Знает и терпит выгул. 
Хорошо ходит на поводке. 
Только для квартирного 
содержания.

Кличка: Карапуз
Возраст: 2 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет кастрирован. 
Особая история: малыш 
в возрасте, когда всё 
впереди и интересно 
учиться чему-то новому. 
Щенок сообразительный, 
игривый, уже подаёт 
голос, будет хорошим 
другом. 

Кличка: Малыш
Возраст: 2 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: он ещё 
совсем ребёнок, но уже 
проявляет охранные 
качества. Очень ждёт 
своих пап и мам. А пока 
за ним присматривает 
и согревает теплом 
приютский кот Гоша.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Мальчик
Возраст: 2 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: попал 
в приют крошечным 
щенком. Волонтёрам 
пришлось выкармливать 
его из бутылочки. 
Полностью здоров. В силу 
возраста очень активный.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Три новые памятные монеты, 
посвящённые 225-летию 
великого русского поэта 
Александра Сергеевича Пушкина, 
выпустил в обращение Банк 
России. Две из них серебряные — 
номиналом 3 и 100 рублей,  
а одна золотая — 10 тысяч 
рублей. Общий тираж монет — 
более 3 тысяч штук. 
На обороте трёхрублёвой 
монеты размещены портрет 
Пушкина, перо, чернильница 
и сцена зимней поездки. 

Сторублёвую монету украшает 
изображение поэта в полный 
рост на фоне Эрмитажного театра 
и Эрмитажного моста, канала, 
Петропавловской крепости, 
города, облачного неба и арки со 
строками рукописи «Памятника». 
На золотой монете 
Александр Сергеевич сидит 
под сказочным дубом, здесь же 
медальеры изобразили сюжеты 
его сказок. 
— Каждый человек начинает 
путешествие в мир русской 

литературы со сказок Пушкина, 
а потом обращается к его стихам 
и прозе на протяжении всей 
жизни, — рассказала эксперт 
липецкого отделения Банка 
России Ольга Попова. — По 
произведениям Пушкина 
написаны оперы, балеты, 
ставятся спектакли и снимаются 
фильмы. Выпуск в обращение 
новых памятных монет — дань 
глубокого уважения создателю 
современного русского 
литературного языка.

МОНЕТА НОМИНАЛОМ 10 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Более 118 тысяч электронных листков нетрудоспособности 
с начала 2024 года оплатило Отделение СФР по Липецкой 
области. На эти цели направлено свыше одного миллиарда 
рублей.  
Листок нетрудоспособности, или больничный лист, с 2022 года 
оформляется преимущественно в электронном виде. Это более 
удобный формат, так как снижаются объём бумажной работы  
и вероятность сделать ошибку при заполнении сведений. А самое 
главное, граждане получают выплаты без обращений и подачи 
каких-либо документов. 
— Если больничный выдаётся в поликлинике, то сведения о его 
открытии направляются работодателю сразу. Если речь идёт  
о стационарном лечении, то эти данные работодатель получит 
только при закрытии листка нетрудоспособности. На всех 
этапах сведения о статусе больничного листа и информация об 
оплате направляются гражданину в личный кабинет на портале 
«Госуслуги», — отметил управляющий Отделением СФР по 
Липецкой области Евгений Павлов. 
Для расчёта среднего заработка учитываются все выплаты, 
на которые начислялись страховые взносы за последние два 
календарных года, в том числе у предыдущего работодателя.  
Первые три дня болезни работодатель оплачивает из 
собственных средств, а последующие дни — Отделение 
Социального фонда по Липецкой области. При уходе за больным 
членом семьи оплата больничного производится за счёт ОСФР  
с первого дня. 
Средства выплачиваются в течение 10 рабочих дней с момента 
поступления в фонд необходимых сведений. 

Специалисты Дома ночного 
пребывания и кризисного центра 
в Липецке ведут работу по 
реабилитации нарко- 
и алкозависимых людей по 
соглашению с наркодиспансером. 
Направление дают после 
медицинской реабилитации. Занятия 
с психологами, социальными 
работниками, консультации  
с юристом проходят в Доме ночного 
пребывания и абсолютно бесплатны. 
— Занятия идут в формате 
групповых тренингов  
и индивидуально по запросу 
реабилитируемых. Работа 
выстроена таким образом, чтобы 
реабилитант смог уравновесить своё 
психоэмоциональное состояние, 
выстроить цель в жизни. Мы 
помогаем в поиске ресурсов для 
достижения поставленных задач, 
— поделилась руководитель 
Кризисного центра помощи семье  
и детям Оксана Воробьёва. 
Как пояснили в управлении 
социальной политики, 
продолжительность программы 
индивидуальна и может доходить 
до нескольких месяцев. За это 
время люди учатся не только 
контролировать себя, но и получать 
удовольствие и радость от простых 
вещей — общения с природой, 
приготовления пищи. Для этого 
специалисты Дома ночного 
пребывания организуют различные 
мероприятия и поездки.

ЭЛЕКТРОННЫЙ БОЛЬНИЧНЫЙ ПОМОЩЬ В РЕАБИЛИТАЦИИ
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ЛЮДИ ПРИХОДЯТ КО МНЕ ЗА ПОМОЩЬЮ.  
И ВАЖНО, ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК ЕЁ ПОЛУЧИЛ  

И ПОНЯЛ, ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ  
В ЕГО СИТУАЦИИ

«

«

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Специалист Октябрьского суда рассказала «Первому номеру»  
о сложностях морального выбора при решении конфликтов

Мы с детства знаем, в чём суть 
работы учителя, врача, водите-
ля. А представляете ли вы, чем,  

к примеру, занимается в течение дня по-
мощник судьи? Корреспондент «Первого 
номера» решила выяснить подробности  
у Татьяны Николаевны Пановой. Она за-
нимается этой работой уже 33 года.

Утро начинается не с кофе
На часах — 8:30. До рабочего дня це-

лых полчаса, но сотрудники судебной си-
стемы уже на месте. Их утро начинается 
не с кофе, а с кипы документов, таблиц, 
списка имён посетителей, которые вскоре 
придут на приём. 

Для Татьяны Пановой такой ритм жиз-
ни привычен — ветеран труда работает  
в Октябрьском суде с 1991 года. Сначала —  
в должности секретаря, а затем — помощни-
ка мирового судьи по гражданским делам. 

— Стараюсь приходить на рабочее ме-
сто пораньше, чтобы подготовиться, ор-
ганизовать свой день. С 9 утра приставы 
начнут пропускать граждан. Многие с по-
рога требуют решить их проблему. Нужно 
сразу включаться в процесс! — подчёрки-
вает Татьяна Панова. — Самое интересное 
для меня работа с людьми. Они в суде 
встречаются не оттого, что им очень хо-
чется, а потому что у них конфликт. По-
этому всегда надо быть готовым выслу-
шать человека, вникнуть, помочь. 

Вслед за романтичным 
образом

Татьяна Панова признаётся, что ей по-
везло найти своё любимое дело. Изначаль-
но она хотела поступать в педагогический, 
но подруга рассказала ей о вакансии в су-
дебной системе — в Октябрьский суд тре-
бовался судебный секретарь. 

МИРОВОЙ ПОМОЩНИК

— Признаюсь, в школьные годы часто 
представляла себя на работе в органах: 
мечтала быть следователем, милицио-
нером, — вспоминает помощник судьи.  
— В те времена были в моде фильмы и сери-
алы «Следствие ведут знатоки» (12+), «Сем-
надцать мгновений весны» (12+). Мне в юно-
сти хотелось соответствовать этим образам!  
В 1991 году Октябрьскому суду было всего  
5 лет. С тех пор мы взрослеем вместе.

Наглость vs 
стрессоустойчивость

Кабинет постепенно заполняется. То  
и дело заходят сотрудники судебной систе-
мы, тихо переговариваются друг с другом. 
Татьяна Панова относит на стеллаж акку-
ратные тома дел и попутно рассказывает, 
что сейчас у помощников судей есть отдель-
ный кабинет, компьютеры, удобные шкафы 
для хранения документов. Но так было не 
всегда. В непростые 1990-е в одной комна-
тушке, заваленной ворохом бумаг, сидели 
и судья, и секретарь. Они рассматривали  
и уголовные, и гражданские дела.

— Раньше посетители с уважением отно-
сились к статусу работника суда, — подели-
лась наблюдением Татьяна Панова. — А сей-
час позволяют себе больше свободы и даже 
наглости. Например, могут открыть дверь, 
достать телефон и выпалить: «Буду всё за-
писывать, попробуйте мне запретить!»

Бывало даже, что обиженный человек 
в сердцах хватал со стола всё, что под руку 
попалось, и кидал в помощника судьи.  
И, увы, не раз… В нашей профессии очень 
важна стрессоустойчивость. Порой нужно 
быстро успокоить человека или же выве-
сти его на разговор. Ведь люди приходят 
к нам за помощью. Поэтому для меня важ-
но, чтобы человек ушёл с пониманием, что 
делать в его ситуации. 

Человек и закон 
Помощник судьи включает компью-

тер, проверяет электронную почту, раз-
бирает корреспонденцию и раскладывает 
перед собой папки с документами и ак-
тами. Их у работников судебной системы 
сотни. И за каждым делом стоит человек 
со своей непростой историей. 

В первые годы работы помощнику су-
дьи пришлось столкнуться с моральным 
выбором.

— Представьте: 1990-е, везде разруха, 
появился хозрасчёт. Колхозы просто по-
гибали, — вспоминает Татьяна Панова. 
— И тут к нам поступает уголовное дело. 
Женщина работала на тракторном заводе 
и воровала запчасти для местных колхо-
зов. Да, это преступление, но к нам прихо-
дили руководители хозяйств и пытались 
оправдать подозреваемую. Говорили: она 
же нас спасает! Но всё равно мы вынуж-
дены были судить женщину. По-челове-
чески её можно понять, но с юридической 
точки зрения — закон есть закон!

Счастье — в помощи
График у помощника судьи плот-

ный. В день могут обратиться десят-
ки граждан по телефону или при лич-
ной встрече. И если со стороны работа 
помощника судьи может показаться одно- 
образной, то на деле специалисты ежеднев-
но сталкиваются с самыми непредсказуе-
мыми жизненными ситуациями, в которых 
оказываются люди. 

— Иногда наблюдаешь жизненный 
цикл человека. Сначала к тебе приходит 
маленький мальчик (по делам опеки), по-
том юноша — с проблемой о защите прав 
потребителей. Через десять лет на пороге 
стоит уже зрелый мужчина с делом о назна-
чении страховой пенсии, — отмечает Татья-

на Панова. — Для меня в работе особенно 
ценны моменты, когда удаётся помочь 
людям. Например, есть секретные катего-
рии дел об усыновлении или удочерении. 
Многие берут в семью деток с серьёзны-
ми патологиями. Однажды судья задал 
вопрос, мол, зачем вы это делаете? И по-
лучил ответ: «За ребёнком в детдоме не 
смогут смотреть так, как мы». Гляжу на 
будущих мам и пап и понимаю: настоя-
щие люди!

Для чего нужен шуруповёрт
Конечно же, работа помощника судьи 

не обходится без рутины.
— Первый приём посетителя — это 2-3 

бумаги. Потом дело «растёт». К примеру, 
из одного искового заявления могут по- 
явиться 64 тома! — улыбается Татьяна Па-
нова. 

В ящике рабочего стола у юриста хра-
нятся не только канцелярские принад-
лежности и личные вещи. Там, помимо 
привычных ножниц, лежат шило, иголки 
и даже… шуруповёрт. 

— Когда мы формируем документы, 
то пользуемся обычными ножницами  
и иглами, а если нужно сшивать объём-
ный том, то приходится пользоваться под-
ручными средствами, — поясняет специ-
алист. — Сил не хватает, поэтому идёт  
в дело строительный инструмент.

С посторонними вход 
воспрещён

А вот посетителям, которые приходят 
на процессы, подобные предметы (колю-
ще-режущие, баллончики) приносить  
в суд нельзя. 

— Служебные приставы проверяют 
всех на входе, — отметила Татьяна Па-
нова. — Ведь ситуации бывают разные.  
И чтобы спор не перерос в администра-
тивное или уголовное дело, сотрудники 
тщательно следят за безопасностью. Бы-
вали неоднократно случаи, когда сторо-
ны не могли дождаться решения суда,  
и дело доходило до драки. Хорошо, что 
сейчас есть камеры, усиленная охрана, мы 
ощущаем себя под надёжной защитой. 

Мирным путём
При этом судебные специалисты всег-

да стараются примирить стороны: 
— Предлагаем решить вопрос ми-

ром, самостоятельно или при помощи 
медиаторов. Например, в прошлом году 
медиация разрешила 35 дел. Радостно, 
когда возникает диалог между людьми, 
и в итоге дело прекращается мирным до-
говором. У нас даже есть замечательная 
скамья примирения с цитатой Спинозы: 
«Понимание — начало согласия». 

На этом наша беседа завершается  
— к помощнику судьи обратился посети-
тель. Дверь кабинета закрывается: всё,  
о чём будут говорить в его стенах, — стро-
го конфиденциальная информация!

___________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото автора
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Столетнему ветерану присвоено  
звание Героя Российской Федерации, которого он ждал 79 лет
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И брагим-Паша Садыков ушёл на фронт до-
бровольцем в 17 лет в 1941 году. Сначала 
он попал в Туапсе, затем в учебную часть 

в Армавир, где в течение месяца обучился на ав-
томатчика. По окончании курсов его направили  
в Ростов-на-Дону, оттуда на фронт. И сразу же в са-
мую горячую точку — на оборону Сталинграда, где  
в 15-ти километрах от города три месяца держал 
оборону на разъезде.

С одной стороны мы,  
с другой — немцы

— Помню всё, как будто было вчера: Мамаев 
курган разделён пополам: с одной стороны мы,  
с другой — немцы, — рассказывает Садыков. — Было 
много снега — 80 см, а мороз больше 30 градусов. 
Ночью нам привозили хлеб и солому на санях. Хлеб 
был в таком состоянии, что пилой и топором не 
разрежешь. Перебегая из одного окопа в другой, 
был ранен в результате бомбёжки. Осколки попали 
в колено.

Сразу после госпиталя отправился в Крым, где  
в боях за Керчь получил ранение руки. 

— Нас погрузили на морской борт, где было око-
ло 2 000 человек. Через 10 минут прилетели три 
вражеских самолёта, — поделился ветеран. — На 
палубе были установлены автоматы, но попасть не 
удавалось. Самолёты заняли максимально низкое 
положение и пустили в море моторные торпеды. 
Одна из них попала в наш борт. Выжить удалось 
только тем, кто был наверху. Находившиеся внутри 
погибли.

Обхитрил комиссара
После лечения Ибрагим-Паша Садыков полу-

чил третью группу инвалидности и отпуск. Вер-
нувшись домой в 1943 году, он увидел, как его 
одноклассников начали забирать на фронт. Тогда 
Садыков отправился на комиссию и заявил комис-
сару, что хочет вернуться на фронт.

Комиссар попросил показать раненую руку, что-
бы удостовериться, может ли боец держать автомат. 
Садыков схитрил и показал руку со здоровой сторо-
ны. Его снова включили в ряды бойцов. 

Он попал в танковый полк. Был командиром 
отделения автоматчиков. Оттуда был переброшен 
на Курскую дугу. После боёв под Курском принял 
участие в освобождении Киева, Львова и Западной 
Украины, Варшавы.

«Хенде хох!» 
Один из моментов особенно врезался в память. 
— Иду по развалинам города и слышу за спи-

ной: «Хенде хох!». Поднимаю руки вверх и медлен-
но оборачиваюсь. Вижу: немец стоит один, а рядом 

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта газеты  
«Первый номер» и «Российской газеты»

машина, в которой женщина с двумя маленькими 
детками плачет. Оказывается, он пустил внутрь са-
лона газ и закрыл двери, — рассказывает ветеран. 
— Я не мог ждать ни секунды и резким движением 
автомата убил врага, освободив его узников. Они 
долго плакали и обнимали меня в знак благодар-
ности. 

В апреле 1945-го танк, в котором находился Са-
дыков, подбили немцы. Они попытались взять со-
ветских солдат в плен. Несмотря на ранение, Ибра-
гим-Паша схватился с врагами врукопашную.

— Вместе со своими автоматчиками внезапно 
ворвались в траншеи противника, — вспоминает Са-
дыков. — Я лично уничтожил одну пулемётную точ-
ку и рацию, семь солдат и одного офицера. Получил 
ранение. Был весь в крови, но смог перебороть боль 
и продолжил командовать отделением. Мы отби-
вали одну за другой контратаки противника. Через 
15 минут получил второе ранение, потом третье, но 
держался ещё в течение полутора часов. И только 
когда был ранен в четвёртый и пятый раз, по прика-
зу командира меня с поля боя вынесли однополчане.

Осколок для Гитлера
За этот подвиг Садыкова собирались представить 

к званию Героя Советского Союза, но по каким-то 
причинам этого так и не произошло. Его отправили 
в госпиталь в Новосибирск. Один из осколков до сих 
пор не удалён из правой ноги. Ибрагим-Паша сам 
попросил врачей его там оставить: 

— Это чтобы при встрече с Гитлером вытащить 
его из ноги и воткнуть ему в глаз! Но встреча тогда 
так и не состоялась. Может быть, на том свете встре-
тимся, мы ведь не знаем, что нас ждёт.

В госпитале герой узнал о Победе. Здесь же встре-
тил любовь всей своей жизни.

Возвращение домой
Домой в село Рутул супруги Садыковы верну-

лись вместе и прожили в любви больше 60 лет. 
Сейчас ветеран живёт на окраине Махачкалы. 
Двор утопает в зелени, словно в джунглях. Проби-
раюсь через черешневые, вишнёвые и гранатовые 
деревья.

— Всё он посадил сам. Говорит, зачем мне сидеть 
на диване, надо работать, пусть останутся в память 
обо мне, — проводит экскурсию по двору его дочь 
Тамара. 

У Ибрагим-Паши семь внуков и 12 правнуков. 
В небольшом частном домике на видном месте — 
фото с президентом России. В 2015 году Садыкова 
пригласили участвовать в Параде Победы в Москве, 
затем он удостоился приёма в Георгиевском зале 
Кремля. Как вспоминал потом герой, среди собрав-
шихся он один был сержантом, остальные имели 
звания не ниже полковника. 

Слушай мою команду
— Когда в зал вошёл глава государства, его 

окружили офицеры, и подойти к нему мне было 
уже трудно. Тогда я громко скомандовал: «Дорогу 
танковому полку!», — смеясь, рассказывал Ибра-
гим-Паша Султанович. — Все дружно расступились 
и освободили мне дорогу к Владимиру Путину. 

К колоритному ветерану в папахе подошёл Пу-
тин, и ветерану удалось пообщаться с президентом. 
Сделали фото на память (на груди Ибрагим-Паши 
— звезда Народного героя Дагестана).

Мечты сбываются
Несмотря на преклонный возраст, ветеран ходит 

самостоятельно. Правда, слышит плохо и в качестве 
«переводчика» зовёт дочь и внуков. 

— Когда мы сказали, что подписан указ о присво-
ении ему звания Героя России, папа вначале не по-
верил и чуть не расплакался. Он ждал и надеялся 79 
лет. Рассказывал о войне и добавлял: я же не герой. 
Наконец-то его мечта сбылась. А когда его через не-
сколько дней поздравляли с Днём Победы, не удер-
жался и станцевал лезгинку, — говорит дочь Тамара.

Ещё на груди ветерана ордена Славы II и III 
степеней, орден Отечественной войны I степени, 
медали «За оборону Сталинграда», «За отвагу», 
«За освобождение Варшавы», «За победу над Гер-
манией». 

_________________________
Текст: Тимур Алиев и Влад Вешняков

Фото: Тимур Алиев

 В 2015 году Садыков участвовал в Параде Победы в Москве, затем встретился с президентом в Георгиевском зале Кремля 

 В январе Ибрагим-Паша справил столетний юбилей 
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В Липецке можно увидеть лётное обмундирование Героев Советского Союза 
Михаила Васильевича Водопьянова и Юрия Ивановича Чурилова

Л ипецкий историко-культурный 
музей расположен на площади 
Авиаторов по соседству с авиа-

центром имени Чкалова. Местным хра-
нителям важна и близка тема неба и его 
покорителей. Они не могли пройти мимо 
знаковых в военной авиации дат, органи-
зуя экспозицию «Крылья Родины» (6+).

125, 90 и 75
Выставку посвятили сразу трём памят-

ным датам. Во-первых, 125-летию со дня 
рождения Героя Советского Союза Миха-
ила Водопьянова. Во-вторых, 90-летию 
учреждения звания «Герой Советского 
Союза». В-третьих, 75-летнему юбилею на-
шего современника Героя Советского Сою-
за Юрия Чурилова. Собранная экспозиция 
являет собой не выдуманный, а реальный 
героизм. С отражением двух лётных эпох 
через личности наших асов-земляков. 

Почётная семья
Открытие выставки «Крылья Родины» 

проходило триумфально: в торжествен-
ной обстановке, с насыщенной програм-
мой и массой почётных гостей. В Липецк 
из Москвы приехала целая делегация род-
ственников Водопьянова: внуки — Мария 
Водопьянова (дочь Юрия, сына Михаила 
Васильевича) и Михаил Болдырев (сын 
Веры, дочери Героя), правнучка Светла-
на Болдырева и Мария Бухарина — жена 
Алексея, младшего сына Михаила Васи-
льевича. Столичные гости приехали не 
с пустыми руками. Они подарили музею 
семейные реликвии: старинный утюг, две 
газеты 1934 года с заметками о Михаиле 
Васильевиче, парадный фотопортрет Во-
допьянова и переизданную книгу «Поляр-
ный лётчик» (6+).

Почётные гости тоже не остались без 
подарков: им преподнесли фигурку Водо-
пьянова ручной работы, изготовленную 
мастером Еленой Смолеевской.

Дотронуться до истории
Родственникам предоставилась особая 

честь провести первую экскурсию в день 
открытия выставки. В историко-культур-
ном музее есть такая замечательная тра-
диция.

— Я его помню в этом плаще, — отме-
тил внук Водопьянова Михаил Болдырев, 
глядя на один из экспонатов выставки.

— Вы посмотрите, какое качество кожи! 
До сих пор как новый смотрится, — восхи-
тился один из почётных гостей замести-
тель председателя Липецкого областного 
Совета депутатов Герой России Владимир 
Богодухов.

— А меня очень привлекает витрина, 
где собраны его книги, а также стол и лам-
па, под которой они были написаны. Это 
же так здорово, что мы сегодня можем всё 
это увидеть, — отметила внучка Героя Ма-
рия Водопьянова.

Спасение челюскинцев
У Михаила Водопьянова, родившего-

ся в селе Большие Студёнки Липецкого 
уезда в 1899 году, впечатляющая герои-

КРЫЛЬЯ ГЕРОЕВ

Познакомиться 
ближе  
с «Крыльями» двух 
Героев Советского 
Союза можно до 
21 июля.

ческая биография. Человеком-легендой 
лётчика называют по праву. Одним из 
центральных подвигов в его истории 
считается операция по спасению людей 
во льдах Арктики в 1934 году. 

Пароход «Челюскин» потерпел бед-
ствие. На борту находились 104 человека. 
Среди них были дети, даже новорождён-
ная девочка — дочь одного из геодези-
стов. Ведь члены экспедиции не сомнева-
лись в безопасности своей командировки. 
Мировая история тогда ещё не знала слу-
чаев, чтобы лётчики прямо со льдин спа-
сали людей, перемещая их в безопасное 
место.

Звание «Герой Советского Союза» уч-
редили как раз после проведения этой 
легендарной спасательной операции  
в Арктике — 16 апреля 1934 года. А семеро 
лётчиков, переправивших полярников из 

ледового лагеря на большую землю, пер-
выми заслужили его: Ляпидевский, Лева-
невский, Молоков, Каманин, Слепнёв, До-
ронин. И наш земляк Михаил Васильевич 
Водопьянов.

Три катапультирования
Часть экспозиции, посвящённую Герою 

Советского Союза Юрию Чурилову, лётчик 
представил на открытии лично. Поблёски-
вая тремя рядами медалей на груди, Юрий 
Иванович говорил с гостями об авиацион-
ных эпохах.

— Из всех приборов, которые помогали 
Михаилу Васильевичу, был магнитный ком-
пас и указатель скорости, — пояснил Юрий 
Чурилов, рассказывая о лётной эпохе Водо-
пьянова. — Причём лётчикам нужно было 
предусматривать возникающие во время 
полёта аномалии. Они ухитрялись само-
стоятельно учитывать и разные магнитные 
склонения, и ветер. В моё время службы уже 
появился радиокомпас. А сейчас есть про-
двинутые навигационные комплексы.

Действительно, экспозиции с обмунди-
рованием Водопьянова и Чурилова — это, 
если можно так выразиться, «небо и зем-
ля». Современное высокотехнологичное об-

мундирование асов и техника не раз спаса-
ли жизни пилотам XXI века.

Юрию Чурилову довелось трижды ка-
тапультироваться из самолёта Як-38 при 
освоении этого нового лётного аппарата.  
И два раза после получения команды на ка-
тапультирование он сумел посадить маши-
ну на палубу. 

— Многое в поведении Як-38 в воздухе 
было непонятным даже самим конструкто-
рам, — вспоминал Чурилов.

Героя так просто не дают
Освоение самолёта было связано  

с большим риском. Один из экспонатов — 
омытый водами Атлантического океана 
шлем, в котором наш ас-земляк катапуль-
тировался 7 апреля 1979 года. Так выясни-
лось, что к трём знаковым датам выставки 
можно было добавить и ещё одну.

— Да, 45 лет исполнилось со дня моего 
второго дня рождения, — прокомментиро-
вал экспонат сам Герой Советского Союза 
Юрий Чурилов.

— Я ему завидовал всегда белой зави-
стью, когда он в Военно-морской флот 
отправился служить, — рассказал о Юрии 
Чурилове на открытии выставки под-
полковник запаса лётчик-исследователь, 
председатель Совета ветеранов Липецкого 
авиацентра Евгений Флёнов, — позднее  
и мне в Липецке предоставилась возмож-
ность переучиться и полетать на Як-38. 
И тогда я понял: Героя Советского Союза 
так просто не дают.

В этот момент Евгений Алексеевич 
под аплодисменты публики пожал Чури-
лову руку.

____________________________
Текст: Елена Мамцева

Фото автора

« ЛЁТЧИКИ ТОЙ ПОРЫ УХИТРЯЛИСЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО УЧИТЫВАТЬ И РАЗНЫЕ 

МАГНИТНЫЕ СКЛОНЕНИЯ, И ВЕТЕР

«
В центре выставочного зала 
сотрудники музея воссоздали игру 
«Спасение челюскинцев», которая 
была напечатана в журнале «Пионер» 
в 1934 году. Посетителям выставки 
разрешается играть в неё. В их 
распоряжении игровое поле, кубики  
и фишки в виде семи самолётов, по 
числу машин и лётчиков, участвовавших 
в спасательной операции.

НАСТОЛЬНАЯ ИГРА

 Родственники Водопьянова (слева направо): жена младшего сына, внучка, внук, правнучка 

 Керамические фигурки  Водопьянова изготовила  
 народный мастер России  Елена Смолеевская 

 Звание Героя Советского Союза  
 Юрий Чурилов получил 40 лет назад.  
 У него медаль «Золотая Звезда» № 11509 

Видео с открытия выставки
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Липецкие школьники пообщались с героем СВО

С РУССКИМИ ВОЕВАТЬ 
БЕСПОЛЕЗНО

В о время своего отпуска подполков-
ник воздушно-десантных войск 
Денис Черняков посетил липецкие 

школы, чтобы рассказать, за что воюют 
он и его сослуживцы. 

Чувство единения
В школе № 60 торжественная встреча 

началась с экскурсии. Чуть ли не в про-
мышленных масштабах в одном из каби-
нетов учащиеся изготавливают необхо-
димые вещи для наших бойцов.

— Сегодня режем и высушиваем 
яблоки. Их можно добавлять в каши, 
чаи, компоты или просто похрустеть, 
— говорит ученица 9-го класса Ксения. 
— На прошлой неделе мы плели сети, 
делали сухие супы и сухой армейский 
душ. Он очень удобен. Одного пакети-
ка достаточно, чтобы вымыть лежачего 
больного. 

— Мы приходим сюда на уроки тех-
нологии, в свободное время и когда от-
меняются занятия, — дополняет девя-
тиклассница Дарья. — Наши родители 
тоже участвуют. Это воспитывает патри-
отизм. У меня всегда возникает чувство 
единения. Ведь люди по всей стране 
помогают воинам. И это очень доброе  
и правильное дело. 

Мы — семья
Ощущение сопричастности к велико-

му общему делу окутывало многих в этот 
день. «Мы — одна семья» — эта фраза 
звучала неоднократно от организаторов 

ГЕРОИ Z

МЫ ПОД НАДЁЖНОЙ ЗАЩИТОЙ

Евгения Уваркина на майских праздниках 
посетила 387-й полк. В своём телеграм-канале 
глава отметила, что поездка получилась очень 
душевной и тёплой. «В этот раз с нами ездил 
батюшка. Он провёл молебен о воинах  
и защитниках Отечества, а мы раздали бойцам 
куличи и яйца из родного региона.  
Вручили гуманитарную помощь, которую 
собирали наши школы, бизнес и активные 
жители. Традиционно привезли РЭБы, 
тепловизоры, квадрокоптеры, медицину, 
необходимую технику. Впервые доставили нашим 
ребятам мотоцикл. Сейчас они очень нужны на 
линии фронта. Мобильные, удобные и шустрые. 
Купили новый, не успели покрасить даже, но 
ребята уже отчитались, что он в камуфляже  
и готов к бою.  
Конечно же, по доброй традиции передали  
и письма от наших детишек. Бойцы признаются, что 
они очень греют душу, часто читают их перед сном 
и вспоминают о том, какой у них крепкий тыл.  
В день нашего приезда нам посчастливилось 
попасть на награждение ребят ко Дню Победы.  
В 387-м полку служат около 300 солдат из Липецкой 
области. И теперь у каждого есть свой заслуженный 
орден или медаль. Гордость пробирала, смотря на них! 
Убедилась в очередной раз, что мы под надёжной 
защитой! Ждём наших ребят с долгожданной победой 
домой как можно скорее!»

и участников мероприятия. В актовом 
зале ребятам показали два видеоролика 
о воинах в госпитале и на фронте. К ним 
на Пасху и 9 Мая с гуманитарной помо-
щью, подарками и письмами от детей 
приезжала глава Липецка Евгения Увар-
кина. Вместе с героем встречи она посе-
тила школу № 12. 

— Мы все помогаем. Вместе с вашими 
родителями, педагогами собираем гума-
нитарную помощь, — отметила Евгения 
Уваркина. — Каждый человек может вне-
сти вклад, пусть он кажется небольшим, 
но из капельки рождается океан. Океан 

добра. Нашу помощь получили более 
40 воинских частей. Ваши письма и по-
мощь неоценимы. Бойцы, герои чувству-
ют нашу любовь, чувствуют, ради кого  
и для чего они остаются на поле боя. 

Боевое информирование
Конечно же, самым ожидаемым мо-

ментом для школьников стал открытый 
диалог с героем Денисом Черняковым. 
Вопросы к нему были разные и любо-
пытные. 

— Денис Сергеевич, спасибо за служ-
бу, — поблагодарила ученица 11-го класса 
Диана. — Как вы следите за информаци-
ей, повесткой дня, находясь в зоне СВО? 
И как вообще до бойцов доходят новости 
из родных городов? 

— Сейчас стало легче, — отвечает под-
полковник. — На территориях, которые мы 
освободили, появились мобильная связь 
и интернет. Активно используем их, чтобы 
связаться с домом, почитать новости. Для 

ребят, которые находятся на передовой, где 
нет такой возможности, организуется бо-
евое информирование. Есть специальные 
люди, они подготавливают материал, ко-
мандиры подразделений тоже доводят до 
бойцов все важные события и актуальные 
новости. То есть мы не находимся в ин-
формационном вакууме. Связь с домом —  
у каждого по возможности. 

— За время проведения специальной 
военной операции осталась ли какая-то 
разница между статусом мобилизованного 
и служащего по контракту? — интересуется 
одиннадцатиклассник. 

« У МАЛЬЧИШЕК 
С ДЕТСТВА 

ДОЛЖНО БЫТЬ 
ПОНИМАНИЕ, ЧТО 
ОНИ ЗАЩИТНИКИ 

РОДИНЫ

«

 Встреча завершилась передачей гуманитарного груза, собранного ребятами, волонтёрами и бизнесменами, на фронт 

 Герою СВО школьники задали более 20 вопросов 
 Денис Черняков приехал в Липецк  
 специально, чтобы встретиться с детьми 
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— Лично для меня — нет, — говорит 
Денис Черняков. — Все одинаково про-
ходят подготовку, выполняют задачи, 
получают обеспечение: одежду, продо-
вольствие, финансы. Всё в рамках законо-
дательства Российской Федерации. Также 
предоставляются отпуска, ветераны бое-
вых действий получают льготы. 

Разное население 
— Оказывается ли какая-либо мораль-

ная поддержка участкам СВО на фронте 
от мирного населения? — интересуется 
ученик 7-го класса. 

— Мирное население разное, — от-
вечает герой СВО. — Есть те, кто за нас,  
и те, кто против нас. К примеру, бабушка 
кормила нас пирожками, отравленными 
крысиным ядом. Но, конечно же, с теми, 
кто на нашей стороне, мы общаемся. 
Многие говорят, что долго нас ждали. 

— Как вы отдыхаете, когда находитесь 
при выполнении боевых задач? — спра-
шивает ученица 10-го класса. 

— Всегда говорю солдатам: «Если есть 
свободная минута и можете поспать — 
поспите. Не спать нам ещё придётся». 
Особенно вначале были ситуации, когда 
мы вообще не спали несколько дней. 
Сейчас иначе: отдых организуется для 
всех. Стараемся обустроить всё, как 
дома, чтобы было комфортно прилечь, 
постирать вещи, принять душ. Всё как  
у людей, только всему своё время. Бывает 
с опозданием. 

Как стать героем?
— Вы герой, — отмечает пятиклассник, 

— и на вас хочется равняться. Какие черты 
характера нужно развивать, чтобы стать 
таким, как вы? 

— Я так же, как и ты, когда-то учился 
в пятом классе, — говорит Денис Черня-
ков. — Когда-то закончил кадетский класс, 
поступил в военное училище в 17 лет, в 22 
его окончил. В 23 уже поехал в свою пер-
вую командировку — в Республику Чечня. 
Участвовал в контртеррористической опе-
рации. Мальчику нужно быть физически 
здоровым, крепким, для этого меньше 
сидеть в телефоне и интернете. Больше 
гулять на улице, заниматься спортом.  
Я, например, занимался плаванием, во-
лейболом, карате, боксом. Нужно слушать 
родителей, чтить память предков. Уверен, 
в каждой семье были участники Великой 
Отечественной войны. И хорошо учиться! 
У мальчишек с детства должно быть пони-
мание, что они защитники Родины. 

— Какие специальности наиболее вос-
требованы в зоне проведения специаль-
ной военной операции? Есть ли нехватка 
в инженерах, поварах, механиках, то есть 
тех, кто обеспечивает фронт? — уточняет 
девятиклассница.

— Вы все читаете телеграм-каналы. 
Знаете, что сейчас развиты беспилотная 
летательная авиация и радиоэлектрон-
ная борьба. Это новые и востребованные 
направления, поэтому вам, ребята, нужно 
хорошо учиться, чтобы стать специалиста-
ми в этом. Кто бы мог подумать, что при-
дётся с беспилотниками воевать. Что каса-
ется поваров, водителей, то многие учатся 

Знал, на что иду
Денис Черняков — потомственный 

военный в четвёртом поколении. Прадед 
прошёл финскую и Великую Отечествен-
ную войны, дед был лётчиком-истреби-
телем, отец воевал в Афганистане и брал 
маленького сына на учения. 

— Очень впечатлило занятие по огне-
вой подготовке в ночное время, — вспо-

минает герой. — Я был ребёнком, меня 
уже тогда заворожили красивые, све-

тящиеся пули. 
Выпускник кадетского класса посту-

пил в Военную академию радиационной, 
химической и биологической защиты. На 
выбор войск повлиял фильм «В зоне осо-
бого внимания». За годы службы участво-
вал во многих локальных конфликтах. 
Как только была объявлена специальная 
военная операция, отправился на фронт. 

— Я выбрал свою профессию, свой 
путь, знал, на что иду, — говорит Денис. 
— Готовился к этому. Тем более это не 
первая командировка в моей жизни. Мы 
проходили хорошую подготовку. Благо-
даря грамотным действиям нашего ко-
мандира выполнили все задачи. На осво-
бождённых территориях лично видел 
многих детей, которые приветствовали 
нас. Многие люди, когда мы проезжа-
ли мимо, крестили нас. Представляете, 
едешь выполнять задачу, стоит женщина 
или бабушка и крестит всех? Это огром-
ная поддержка, воодушевление. Мы по-
нимаем, что нужны.

Как рассказал Денис Черняков, на всех 
освобождённых территориях первым де-
лом оказывалась помощь мирному на-
селению, которое находилось в опасной 
ситуации: доставляли питьевую воду, 
разворачивали кухни для приготовления 
горячей пищи (некоторые люди не ели 
несколько дней), доставляли необходи-
мые препараты, например инсулин. 

За время проведения СВО мужчине 
присвоены две награды: первая — закры-
тым указом президента России, вторая 
— за захват и удержание стратегически 
важного объекта в составе тактического 
воздушного десанта. 

— Со мной всегда крестик и иконка Ге-
оргия Победоносца на цепочке, — говорит 
Денис. — Это мне мама подарила. Она со 
мной всегда там… Это мои защитники  
и ангелы. У кого-то — это фотография се-
мьи, кому-то дочка фенечку повязала на 
руку. 

О страхе герой говорит, что он есть  
у всех. Важно справляться с ним, ведь это 
чувство можно использовать в другом 
направлении. В этот момент у человека 
мобилизуются все силы, и он способен 
принять правильное решение. 

— По ту сторону не человек, там про-
тивник. Его нужно уничтожить, потому 
что он делает зло. Мы несём добро. У мно-
гих из них спросил бы, за что они воюют, 
какие у них ценности и почему всё так 
резко изменилось? Кто плохому научил? 
Там несколько поколений выращено на 
ненависти к русским. Только неизвестно 
почему. Лично видел книги, смысл кото-
рых — разжигание вражды между наши-
ми народами. У них своя мотивация. Но 
она в корне неверна. С русскими воевать 
бесполезно. Русский человек непобедим. 

_________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

на месте, в воинской части. Организованы 
полигоны для подготовки специалистов, 
которые нам нужны. Люди осваивают но-
вые специальности. 

Друзья и брат
— Появились ли у вас за два года дру-

зья на фронте? — спрашивает пятикласс-
ница. 

— Конечно. И много друзей. В самом 
начале спецоперации обрёл не просто 
друга, а брата. Выполняли задачи, как 
говорится, спина к спине, и я был уве-
рен, что моя спина прикрыта. Без чув-
ства плеча нельзя. 

Встречи со школьниками заверши-
лись передачей гуманитарного груза, 
собранного ребятами, волонтёрами  
и бизнесменами, на фронт. Подполков-
ник пообещал доставить его своим со-
служивцам, в частности липчанам. 

— В Липецке находился впервые, 
— отметил Денис Черняков на встрече  

с ребятами. — Спасибо, что пригласили 
к себе в гости, спасибо за тёплый при-
ём. Спасибо за всё, что вы делаете для 
наших бойцов. Без вашей поддержки 
мы эту войну не выиграем. Поддержка 
может быть разной: доброе слово, дело. 
Письмо со словами: «Дорогой солдат, 
возвращайся с победой, мы ждём тебя 
дома» — крайне важно. Потому что не  
у всех бывает связь с домом. Читая такое 
письмо, представляешь своего ребёнка. 
Думаешь о том, что он тоже написал ко-
му-то. Это позволяет отвлечься от слож-
ной ситуации, в которой находишься. 
Дети «с той стороны» таким не зани-
маются, такого там нет. Там вообще нет 
ничего святого: ни семейных ценностей, 
ни веры, ни Бога. Нас благодарят люди 
в освобождённых городах. Они ждали 
нас с 2014 года. Наш Верховный главно-
командующий принял верное решение  
в 2022 году. Победа будет за нами — 
100%. Вам спасибо и низкий поклон!

ВЫБОР ДЕНИСА ЧЕРНЯКОВА

● «Аты-баты, шли солдаты…» (12+). 
● «В бой идут одни “старики“» (0+). 
● «Офицеры» (6+). 
● «В зоне особого внимания» (0+). 

 Школьники сушат яблоки, делают сухие души и супы,  
 маскировочные сети 

 В школе № 60 торжественная встреча началась с экскурсии 

Школьники готовят важный груз для фронта на уроках технологии и в свободное время 
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ДЕНЬГИ ДЕЛАЮТ ДОБРО
Социальный бизнес — это история не про личную выгоду,  
а про пользу для людей

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

:

Марина Самаева, 
создатель бренда детской  

одежды «Перо сойки»

Факт 1:  
Имеет медицинское 
образование, совмещает 
бизнес с работой врача-
рентгенолога.

Факт 3:
В 2023 году выиграла 
конкурс инноваций 
Seasons Tech 3.0  
в Москве.

Факт 2:
Участница первого сезона 
реалити-шоу «Это моё 
дело», организованного 
центром «Мой бизнес».

Ирина Сезонова,  
руководитель сети ресторанов 

De Bassus

Факт 1: 
Председатель выпускной 
экзаменационной 
комиссии в Липецком 
институте кооперации.

Факт 2: 
Неоднократно 
участвовала  
в беговых марафонах.

Факт 3: 
Готовила блюда для фестиваля 
традиционной русской культуры 
«Мусаткин двор».

Название бренда «Перо сойки» Марине 
Самаевой подсказал случай. Гуляя  
с дочкой, она обратила внимание на дерево 
с множеством голубых птиц. Это было как 
волшебство. 
— Настоящая синяя птица счастья, подумалось 
мне тогда. На самом деле это были сойки, или 
птицы-пересмешники, — вспоминает Марина. 
— И вот когда я размышляла над созданием 
бренда для детской одежды, сразу вспомнилась 
сойка! А ещё прочитала, что найти перо сойки 
— к счастью. Так и родилось «Перо сойки». 
Сейчас Марина Самаева — резидент 
«Технопарка», производитель детской  
и женской одежды с принтами по мотивам 
сказок народов России. Основной своей 
задачей видит популяризацию осознанного 
подхода к выбору одежды. 
— При создании принтов мы учитываем 
психофизиологическое воздействие цвета 
и формы изображений на человека, — 
поделилась Марина Самаева. — Ведь то, 
что мы носим, является средством передачи 

информации, поэтому нужно использовать её 
во благо. Вдохновением для меня послужили 
агитационные ткани СССР  
в музее имени Бурылина в городе Иваново. 
На них изображались богатый урожай, новые 
трактора, самолёты, ГЭС — всё, чем гордилась 
страна. Эту идею я трансформировала под 
свою задачу и выбрала тему: сказки народов 
России. Ведь это наша русская культура. Я хочу, 
чтобы и дети, и взрослые гордились своей 
страной, знали её наследие.  
Мы делаем также развивающую одежду для 
детей. Например, костюмы с ассоциативными 
картинками, влияющими на развитие 
мышления и речи. А кроме того, создаём игры 
и квесты.  
Мои дети активно помогают в создании 
одежды: рисуют эскизы, подсказывают темы 
для следующего принта, даже участвуют  
в показах. Хочу, чтобы моё дело было для них 
хорошим примером. Чтобы они понимали: 
бизнес — это не только про деньги, но и про 
пользу для людей.

Ирина Владимировна пришла в сферу 
общепита 20 лет назад в качестве менеджера 
ресторана De Bassus, а сейчас входит в топ 
руководителей сети.  
— Компания всегда развивалась, — вспоминает 
она о начале карьеры. — Руководство 
вкладывалось в рост сотрудников: направляло 
нас в Германию, чтобы мы прочувствовали 
дух баварских ресторанов, познакомились 
с культурой потребления блюд. Приезжали 
обогащённые и вдохновлённые — запускали 
новые проекты, в которые внедрялось то, что 
видели там, начиная от национальных блюд  
и заканчивая формой персонала.  
Бизнес сети De Bassus продолжает взятый курс 
на развитие. Вовлечённость руководителя  
в тонкости дела даёт дополнительное 
ускорение и ожидаемые плоды. 
— Ресторанный бизнес — один из самых 
интересных, — подтверждает Ирина 
Сезонова. — Он подразумевает работу 

с эмоциями гостей. Мы создаём людям 
настроение с помощью качественного сервиса, 
удовлетворения потребностей во вкусной 
еде. Приятно видеть плоды своей работы: 
когда случайный гость становится постоянным 
посетителем. Особенно приятно, если спустя 
годы в ресторан возвращаются гости уже со 
своими детьми, внуками, когда переезжают 
жить в другую страну или город, но, бывая 
в Липецке, приходят к нам вновь. Это и есть 
наивысшая степень доверия посетителей. 
На вопрос о том, что делать, чтобы деньги 
работали на тебя, ресторатор отвечает: 
— Деньги нужно вкладывать в развитие 
команды: шеф-поваров, управляющих 
предприятиями. Не экономить на 
усовершенствовании оборудования  
и интерьера, обновлении мебели 
и посуды. Ведь невозможно стать 
конкурентоспособными, оставаясь такими, 
какими были в самом начале пути. 

« ЛЮБИТЕ СЕБЯ, 
УВАЖАЙТЕ 

СВОЙ ТРУД И НЕ 
ОБЕСЦЕНИВАЙТЕ 

ЕГО

«

«МОЁ ПРАВИЛО — НЕ 
ТЕРЯТЬ СВОЮ ЦЕЛЬ 
ИЗ ВИДА И УМЕТЬ 
АДАПТИРОВАТЬСЯ «
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Валерий Ким, 
владелец бренда «Суши дяди Вани»

Мария Покшиванова, 
заведующая детским 

центром «Мирта»

Александр Кудинов, 
гендиректор ООО «Бизнес-Союз»

Факт 2: 
Ежегодно ездит рыбачить  
в Астрахань.

Факт 2:
Мама троих детей. Дочь 
продолжает семейное дело.

Факт 1: 
Руководитель компании 
«Праздник детства».

Факт 1:
Продавал детские электроавтомобили, 
выращивал экологически чистую зелень  
и африканских сомов.

Факт 1:
На выбор дела жизни повлияла 
бабушка — заведующая детским  
садом с 35-летним стажем.

Факт 2: 
Личный рекорд: в один день 
организовал 27 мероприятий  
в разных городах.

Факт 3: 
Построил бизнес с нуля. Начал со 
столика в пиццерии.

Факт 3: 
Судьбоносным моментом стало 
падение в 14-метровую лифтовую 
шахту.

Факт 3: 
Более 24 лет занимается развитием 
ивент-индустрии в городе и области.

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Мария Покшиванова точно знает 
проблемы детей-инвалидов и тонко 
их чувствует. Сама долгое время 
пользовалась инвалидной коляской, 
и никто не мог сказать, сможет ли она 
ходить. Травму получила, когда пришла 
с мужем посмотреть помещение для 
аренды под детский центр, не зная, 
что собственник переделал лифтовое 
пространство под комнату, просто застелив 
полы пенопластом. На руках Марии 
Станиславовны был девятимесячный 
сын, с которым они и летели по лифтовой 
шахте вниз. Ребёнок не пострадал, а мать 
стала инвалидом.  
— Руководить детскими развивающими 
центрами, где есть дети с проблемами 
здоровья, а именно на них мы 
ориентированы, — это значит обладать 
эмпатией, заботиться о маленьком 
человеке. И понимать, что ты не только 
кормчий, ведущий судно по волнам, но  
и подруга, мать, надёжное плечо и жилетка 
для слёз, — говорит Мария Станиславовна.

Впрочем, быть кормчей у неё получается 
отлично. Она смогла вернуться  
к деятельной, полноценной жизни. Вместе  
с мужем и дочерью открыла семейное 
дело — сеть развивающих детских центров 
под общим названием «Мирта». 
— Мы сосредоточиваем внимание на 
особых, сложных детях. Вместе  
с логопедами, дефектологами проводим 
грамотную коррекцию таких ребятишек, 
а затем вводим их в группы с обычными 
детьми. Но никто от этого не оказывается 
ущемлённым: деток мы делим на 
микрогруппы, где каждый получает 
должное внимание, — рассказывает 
социальный предприниматель. 
В планах у Покшивановых — 
масштабирование образовательного 
бизнеса. На подходе также регистрация 
собственного товарного знака, под 
которым станет возможным выход 
целого спектра товаров: от развивающих, 
дидактических пособий до детских 
игрушек.

Кореец по национальности, 
Валерий Ким всегда обожал 
азиатскую кухню и шёл к её 
популяризации шаг за шагом. 
Это привело к созданию 
самого узнаваемого суши-
бренда в городе. 
— Сложности мы  
с командой преодолеваем  
с энтузиазмом. Ведь открытие 
собственного бренда — это 
увлекательное и затягивающее 
дело. Мы не стояли и не стоим 
на месте, важно  
и интересно, что будет потом, 
дальше, — рассказывает 
предприниматель. 
Говоря о сути бизнеса  
и отвечая на вопрос: «Зачем 
вы это делаете?», — Валерий 
отвечает: 
— С момента создания 
первого суши-бара мы делали 
ставку не на количество, а на 

качество и индивидуальность, 
брендовую узнаваемость. 
Я полностью убеждён, что 
работать надо с душой, ища 
подход к каждому гостю,  
а главное, доставлять людям 
радость. Мы с командой 
уделяем внимание каждой 
мелочи: начиная от упаковки 
продукта и заканчивая 
приятными подарками гостям 
к праздникам. Наш продукт 
создан не для банального 
«покушать», а ради приятного 
времяпрепровождения вместе 
с друзьями или семьёй. «Дядя 
Ваня» — это всегда хорошее 
настроение и вкусная еда.  
Если говорить в целом о пути 
в бизнесе, то необходимо 
пробовать в жизни что-то 
новое. Чем больше попыток, 
тем выше шанс найти себя  
и своё дело.

Александр Александрович — 
разносторонняя личность. Он  
и офицер запаса, и командир БТР, 
и педагог, и бизнесмен, и просто 
человек-праздник.  
— В своё время создал детские 
центры развития личности, занимался 
пассажирскими перевозками и даже 
доставкой цветов, — рассказывает 
он. — Но сейчас сосредоточился 
на двух направлениях: организация 
масштабных детских мероприятий, 
оформление, сдача помещений под 
праздники и оптовая и розничная 
продажа сувениров с липецкой 
символикой. 
Моё первое образование 
педагогическое. Я очень люблю детей, 
и мне нравится, как через проведение 
детских праздников семьи становятся 
крепче и счастливее. Вообще люди 
начинают по-другому ценить семью. 
С 2007 года организовал 

производство сувениров с липецкой 
символикой. Туристическая отрасль 
региона развивается,  
и сувенирная продукция — одна из её 
составляющих.  
— Важно, чтобы каждый гость, 
приезжая в Липецк, смог увезти  
с собой его частицу в виде 
изображений на кружках, ложках, 
тарелках, графинах, магнитах, — 
поясняет Александр Александрович. 
— У нас необыкновенно живописный 
регион, значимые объекты культуры  
и достопримечательности. Нам 
есть что показать, а гостям — что 
посмотреть. Для меня в бизнесе 
важны два правила: всегда держать 
своё слово и, конечно, думать  
о людях, с которыми работаешь. 
Потому что только твоя команда, 
сильная, надёжная, позволит двигаться 
дальше, ставить глобальные задачи  
и достигать высоких результатов.

« НУЖНО НАЙТИ  
ДЕЛО ПО ДУШЕ.  

И ВСЁ  ТОГДА 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 

ПОЛУЧИТСЯ

 УСПЕШНОСТЬ — 
ЭТО ПРЕЖДЕ 

ВСЕГО СОЗДАНИЕ 
ДУХОВНЫХ 

СВЯЗЕЙ

«

« СЕГОДНЯ 
УДИВИТЕЛЬНЫЙ 
ДЕНЬ, КОТОРОГО 

БОЛЬШЕ НИКОГДА 
НЕ БУДЕТ

«

«

«
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

АФИША

«ВСПОМИНАЯ НАСТОЯЩЕЕ» (6+),
выставка
Дом мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

3 мая — 14 июля
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«ДЕТСТВО В ОБЛАКАХ» (6+),
выставка
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

26 мая — 30 июня 
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«МУЗЫКАЛЬНАЯ ПАУТИНКА» (0+),
развивающее занятие
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

25 мая, 11:00 и 12:30
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Светлана Чеботарёва,  
собственный корреспондент

Дошедшая  
до нас грамота 
Святые братья Кирилл и Мефодий, в честь 
которых 24 мая в славянских странах отмечается 
День славянской письменности и культуры, 
принесли на Русь грамоту и грамотность. 
Так повелось, что русский язык с благословенной 
лёгкостью не учится. Листая учебники, 
задумываюсь о том, что в нашем языке много 
правил, необъяснимых с точки зрения его 
современного состояния. Поэтому и педагоги 
часто используют фразу «так исторически 
сложилось». 
Се ля ви (такова жизнь)… 
Пресловутые ЖИ-ШИ попадают в эту обойму. 
Скажите, зачем мы пишем «И» после «Ж», «Ш», 
если произносим твёрдо, со звуком «Ы»? Дело 
в том, что когда-то давно эти согласные были 
мягкими, поэтому написание с «И» сохранилось. 
Редкое орфографическое правило русского языка 
существует без исключений. Для них методика 
преподавания языка подготовила мнемонические 
(запоминательные) стишки и присловья. Часто 
они представляют собой набор слов-исключений. 
Так, дореволюционные гимназисты учили стишок, 
в которых писалась буква: 
Замѣшу в посѣв мѣрило, 
Ѣду грѣх исповѢдать… 
Или вспоминаю из своей школьной жизни 
рифмованную «окрошку», в которой представлен 
набор слов-исключений с правописанием О 
после шипящих в корнях: 
Шов, крыжовник и обжора, 
Шомпол, чопорный и шорох и т. д. 
Против исключений нет никаких аргументов. 
Хотя… Вот, например, слово «обжора».  
Обжора — это кто такой? Кто ест без меры. Грубо 
говоря, жрёт. Пожирает, обжирается… Стоп! А что 
такое происходит с корнем? В нём уже появляется 
другая гласная. Попробуем дальше. Огонь 
пожирает всё на своём пути. Жертвами огня стали 
многие. Жертвами… То есть тех, кого пожрал 
огонь. Вот вам и трагический родственник к слову 
«обжора». С «е» после шипящего. То есть идёт 
типичное в русском языке чередование «нуль 
звука — о — е». 
Какое отношение имеет солдат к монете? 
Помните, когда Буратино пошёл в школу, то 
папа Карло купил ему на деньги, вырученные от 
продажи своего кафтана, азбуку с картинками, 
которую деревянный сын продал за четыре 
сольдо? Была такая монета — сольдо, от которой, 
к слову, произошёл и бухгалтерский термин 
«сальдо». 
А ещё произошло слово «солдат». Солдатами 
изначально были наёмники в Италии, купленные 
за мелкую серебряную монету сольдо. 
Слово это имело уничижительную окраску, 
потому что средневековые наёмники были 
непрофессиональными, случайными людьми. 
То есть soldato был таким человеком, чья 
квалификация и даже жизнь ничего не стоили.  
В России термин «солдат» появился при царе 
Алексее Михайловиче, который учредил полки 
иноземного происхождения и назвал их на 
иностранный манер солдатскими. В современном 
смысле слово «солдат» стало употребляться 
только при Екатерине II и имело значение 
«военнослужащий низшего чина». Так или иначе, 
если школьники будут помнить происхождение 
слова «солдат» от «сольдо», то никогда не 
ошибутся в написании. 
Что же из этого следует? То, что всякий пытливый, 
внимательный носитель языка должен, как 
говорили в XI–XVII веках, «зазогнувъ книгу…  
и приникнувъ, и видевъ, яко зело къ нынешнему 
времени ключаемо». 

Международный фестиваль 
«Липовый цвет», посвящён-
ный театру кукол, впервые 

состоялся в Липецке. Он утолил куль-
турный голод, тоску по настоящему, 
доброму и стал статусным событием, 
презентируя культурную значимость 
города.

Все куклы в гости к нам
Организаторы фестиваля подарили 

зрителям роскошный праздник, в кото-
ром приняли участие 10 кукольных те-
атров. Приехали артисты-кукловоды из 
Бразилии, Китая, Ирана, Армении. Уча-
ствовали коллективы из Москвы, сра-
зу два — из Санкт-Петербурга, а также 
Белгорода, Дзержинска и, разумеется, 
Липецка. Семь фестивальных дней они 
демонстрировали жюри и зрителям 
свои постановки. 

Филипп Янко, директор Липецкого 
государственного театра кукол и чело-
век, который этот фестиваль задумал, 
создавал, совершенствовал, — словом, 
чей вклад трудно переоценить, отвечая 
на вопрос: «Как возникла идея между-
народного кукольного фестиваля в Ли-
пецке?», сказал:

В нашем городе расцвёл мир 
прекрасного кукольного искусства

— Родилась идея в голове. Мне по-
казалось, что пришло время для того, 
чтобы в Липецк приехали коллективы 
из разных городов, стран мира и пока-
зывали в Липецком театре кукол своё 
искусство. 

Миру нужен мир
— Название фестиваля возникло 

случайно?
— Мне хотелось найти какие-то сло-

ва, имеющие отношение к весне, ведь 
фестиваль решили проводить в мае, 

во время цветения. А в нашем городе 
очень много лип. И хотелось, чтобы 
все понимали, что фестиваль проходит 
именно в Липецке. Поэтому «Липовый 
цвет» — как-то сразу легло название.

— У каждого фестиваля есть своё 
лицо, свои задачи, своя философия. Ка-
кие они у «Липового цвета»?

— Целью нашего фестиваля явля-
ется объединение кукольных театров 
не только России, но и мира, а также 
продвижение прекрасного кукольного 
искусства. Мы стремимся, чтобы оно 
радовало зрителей, чтобы актёры дру-
жили, обменивались опытом. Вы же 
сами чувствуете, какая здесь волшебная 
атмосфера: это и общение актёров меж-
ду собой, которое помогает понять, куда 
и как развивается искусство кукольного 
театра. И контакт с залом, с прекрас-
ным юным зрителем. В зале нет свобод-
ных мест, это и есть критерий качества 
фестиваля.

Армянский режиссёр и заслужен-
ный артист республики Армен Барсе-
гян, привёзший вместе с Ванадзорским 
театром сказку «Доктор Айболит» (0+), 
говорил, что мы постоянно слышим 
«миру нужен мир», но это должно ра-
ботать:

— Между кукольными театрами 
этот мир есть. И главное, кукольный 
спектакль всегда существует для детей 
— наших ангелов, нашего мира храни-
телей. Для них мы должны делать всё 
возможное и невозможное. 

 «Говорит Ленинград» (12+) — спектакль Белгородского кукольного театра 

 Фестивальные показы оценивали зрители и именитое жюри: драматург Анна Константинова, режиссёр  
 Амела Вученович и доктор искусствоведения драматург Борис Голдовский (на фото — второй ряд) 
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» (12+),
спектакль
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

«ZАВЕТАМ VЕРНЫ:  
ТЫЛ И ФРОНТ» (6+),
выставка 
ул. Космонавтов, 15/3
Справки по телефону: 35-35-51

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+),
комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

29 мая, 15:00 и 18:00 8 мая — 31 декабря26 мая, 18:00 
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Пророческий спектакль
Регламент «Липового цвета» предпо-

лагал наличие разноплановых спектаклей, 
которые, подобно цветам липы, слагались 
в органичные соцветия. Дневные спектакли 
были больше сказочными, игровыми, дет-
скими, а на вечерних постановках делалась 
ставка на повзрослевшего зрителя. 

Белгородский государственный театр 
кукол показал спектакль, основанный на 
дневниках «блокадной музы» — Ольги Бер-
ггольц. «Говорит Ленинград» — постановка, 
где задействованы не только куклы, но и ак-
тёры. Для белгородцев спектакль оказался 
пророческим. По дороге на фестиваль актё-
ры узнали о трагедии: после массированно-
го обстрела ВСУ обрушился многоэтажный 
дом в Белгороде. У ребят в родном городе 
остались близкие, друзья, знакомые…

— Когда мы показывали спектакль на 
международном фестивале КУКART, то 
это была история о Ленинградской бло-
каде, а сейчас это спектакль о Белгороде. 
И ребята работали сегодня по-другому, 
— прокомментировал начальник отдела 
развития белгородского театра Николай 
Щебеньков. — Это и история, которая, ка-
залось бы, никогда не должна повторить-
ся, но это и то, чем мы сегодня живём. На 
нашей земле также прячутся от взрывов 
дети. Но мы играем спектакли, потому что 
мы должны быть. 

сёр, продюсер, директор международного 
фестиваля кукольных и синтетических теа-
тров КУКART Давид Бурман ответил на во-
прос: «Что было самым сложным и самым 
замечательным в его работе на фестивале 
«Липовый цвет»?».

— Для нас, членов жюри, сложность 
только одна: мы вынуждены принять реше-
ние, кто лучше. А оно может быть ошибоч-
ным, потому что лучшим может оказаться 
тот, который получил не наибольший успех 
у зрителя, а тот, в ком есть какая-то внутрен-
няя большая стратегия. И мы можем не со-
впадать со зрителем. Но адекватно воспри-
нимаем нашу среду (я с десяти лет в театре 
кукол, то есть 50 с лишним лет, и все мои 
коллеги погружены в этот вид искусства не 
менее 30 лет). А самое замечательное в том, 
что «Липовый цвет» оказался не липовым 
фестивалем. Его смысловую миссию мож-
но определить так: липчане должны быть 
счастливы, и театр кукол приносит им сча-
стье прямо в руки. 

«Радуйся малому»
— Есть ли у вас какие-то пожелания, что-

бы фестиваль развивался дальше?
— Делать такие фестивали каждый 

год. Формат достаточно интересный: два 
спектакля в день — это очень хорошо. Это 
возможность показать свои спектакли  
и на сцене, и на улице. Уверен, что Липец-
ку грозит хорошая и счастливая жизнь, 
и важно в это всегда верить. Никто не 
сказал, что только Москва, Петербург  
и большие города являются зачинателя-
ми идей. Они часто рождаются в провин-
ции, в малом. Однажды графу Толстому, 
взявшему в руки первую русскую газету 
«Ведомости» с критикой «ну что за га-
зета, что за бумага, текст, шрифт! Вот  
в Европе…», государь Пётр I ответил: «Ра-
дуйся малому, тогда и великое придёт».

___________________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин и Виктор Храпов

Сила культуры
Спектакль «Говорит Ленинград» начи-

нается с утра после школьного выпускного, 
22 июня 1941 года. Выпускники строят пла-
ны на светлое будущее, радуются началу 
настоящей, взрослой жизни. Но нежную 
предрассветную дымку мгновенно засти-
лают чёрные клубы дыма от взрывов, город 
погружается во мрак небытия, даже символ 
Ленинграда — кони Клода на Аничковом 
мосту — демонтирован и зарыт в землю от 
бомбёжек.

Радио «Говорит Ленинград» оказалось 
тоненькой ниточкой, связывающей уми-
рающий от холода, голода и стресса город 
с нормальной жизнью. Вчерашние школь-
ники передавали в эфир не только сводки 
с фронта, но главным образом — концерты, 
спектакли, стихи. «Потому что без культу-
ры человек становится скотиной», — гово-
рит один из героев спектакля. Полутрупы 
в Ленинграде хоронят трупы, продаётся 
всё за возможность эвакуации или за норму 
хлеба, но большой город остался жив. Не 
выжил, а победил, потому что сомкнувшие 
кольцо немцы ждали от ленинградцев, что 
они откроют им ворота города. В начале 
спектакля играет седьмая «Героическая» 
симфония Дмитрия Шостаковича, которую 
он начал и обещал дописать ленинградцам.  
И когда по радио передают сообщение о 
снятии блокады, льются звуки завершён-
ной симонии Шостаковича. «Если этот 
человек дописал симфонию, значит, он 
сильнее Гитлера», — говорит героиня по-
становки, работавшая на радио на пределе 
сил, понимая, что культура — это последнее, 
что рушится, после чего человек умирает. 
Но Ленинград выстоял, живя культурой,  
а значит, духом. 

Глазами ребёнка
Кукольный, как и любой фести-

валь, — это территория авторских 
произведений, штучных творений. 
Бразильский кукольник Родриго Ан-
драде, основатель театра O que de 
que, по-
д а р и л 
ю н ы м 
л и п ч а -
нам мо-
носпек-
т а к л ь 

«Остров сокровищ» (0+) и получил в ответ 
искренний интерес и доверие к создаваемой 
им реальности.

На деле случилось волшебство. Не вла-
деющий русским языком актёр через игру 
погрузил детей в реальный мир пиратов 
— пространство, которое он сам придумал. 
Родриго задействовал мимику, но это не 
просто работа лицом, а глубокое пережи-
вание судьбы своего героя, вера в то, чем 
занимаешься, что рождает веру зрителя  
в предлагаемые обстоятельства. 

Началось всё с его работы с куклой-пи-
ратом на авансцене, с пиратского выстрела 
в зал из водяного пистолета и закончилось 
встречей с детьми буквально нос к носу, 
когда его пират Родриго спустился в зри-
тельный зал под восторженное одобрение 
малышей, которые хотели дотронуться до 
живой сказки.

Произошёл тот самый слом четвёртой 
стены, о котором говорят в театре, характе-

ризуя высокое мастерство актёра: 
когда исчезает грань, разделяю-

щая лицедея и публику. 

In pupa felicitas  
(в куклах счастье)

О статусности фестива-
ля мы говорили 

вначале, а теперь 
обратимся к ста-

тусным лю-
дям. Член 

ж ю р и , 
режис-

 Петербургский кукольный театр  
 «БалаганЪ» с традиционным «Петрушкой» (6+) 

 Иранские кукольники из театра Swazzle на липецких подмостках 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

В ФОКУСЕ

Территория творческого полёта и самовыражения 

Фото: Сергей Паршин

НОЧЬ МУЗЕЕВФилиал «Хдожественный музей — 
Выставочный зал» присоединился 
к традиционной всероссийской ак-

ции «Ночь музеев-2024» и представил го-
рожанам насыщенную познавательно-раз-
влекательную программу.

На нескольких площадках творческие 
коллективы делились увлекательными 
историями, облекая свои «рассказы» в са- 
мые разные формы: от стихотворения до 
спектакля. 

Специально для маленьких липчан 
работали интерактивный театр, мастер- 
класс по лепке, выступали детские кол-
лективы.

 Выставки «Пейзаж в скульптуре.  
 Скульптура в пейзаже» (6+) «Русского музея» и «Малявкины. Отец и сын» (6+) Липецкого отделения Союза художников России можно было посетить бесплатно 

 Более полусотни маленьких липчан 
 пришли на спектакль «Уши, лапы, новый дом» (0+) 

 За этот вечер мероприятия посетили 892 человека 

 В стенах музея играли «Унион-Бэнд» и ансамбль  
 народных инструментов «Мозаика» Липецкой государственной филармонии 

 Дети с удовольствием участвовали в мастер-классе по лепке 

 «Творческое объединение АРТ». Спектакль «Вишнёвый: июнь» (6+).  
 Театральное впечатление по произведениям Антона Чехова  Алексей Белозёров за три часа на глазах у зрителей создал скульптурный портрет юной девушки 


